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НОВОСТИ

Следственные органы МВД возбудили  
уголовное дело по факту отчуждения имущества 
«Метафракс Кемикалс»

ВотношениинеустановленныхлицследственныеорганыМВДвозбудилиуголовноеделопоч.4
ст.159УКРФпофактувыводаимущества«МетафраксКемикалс».

Овозбужденииуголовногоделавотношенииуправляющего100%акцийАО«МетафраксКеми-
калс»сообщалосьвопределенииАрбитражногосудаПермскогокраяот7августа,которыйрассмо-
трелходатайствоГенпрокуратурыопринятииобеспечительныхмер.

Напомним,прокуратурасчитает,чтоАО«Метафракс»былонезаконноприватизировано.Это
якобыповлеклонарушениеэкономическогосуверенитетаРФ,посколькупредприятиепредставля-
етстратегическоезначениедляобеспечениябезопасностииобороныстраны.

НадзорныйорганранеевкачествеобеспечительныхмерналожиларестнаимуществоАО«Ме-
тафраксКемикалс»,денежныесредстванасчетахпредприятия,атакженавсеакцииОбщества,
принадлежащиеАО«Метахолдинг»,AO«Тольяттихимбанк»иООО«МетафраксТрейдинг»ит.д.

«Всвязисобеспечительнымимерамикомпанияиспытываетсущественныезатруднения,одна-
конамеренапродолжатьтекущуюпроизводственно-хозяйственнуюдеятельностьссоблюдением
ограничений,утверждённыхсудом.Мыанализируемполученныесудебныеактыдляпринятия
решенияовозможностиихобжалования»,—прокомментировали«Коммерсантъ-Прикамье»
в ООО «УК«МетафраксГрупп».

Выдано разрешение на ввод в эксплуатацию  
пермского Дворца молодёжи

МинистерствопоуправлениюимуществомиградостроительнойдеятельностиПермскогокрая
выдалоразрешениенавводвэксплуатациюреконструированногозданияДворцамолодёжипо
ул. Петропавловской,185вПерми.

ВходереконструкцииуДворцамолодёжиобновлёнфасад,увеличенаплощадьс6тыс.допоряд-
ка10тыс.кв.м.Этополучилосьзасчётвозведенияпристройки,гдепланируетсяразместитьтеатр
«БалетЕвгенияПанфилова».

Отметим,губернаторПермскогокраяДмитрийМахонинуделялпристальноевниманиерекон-
струкцииэтогоДК.

ГенеральныйдиректорДворцамолодёжиЕкатеринаБоковасообщила,чтовсепомещениядвор-
цаможноиспользоватьдляразныхцелей:«Репетиций,выступлений,проведенияделовыхвстреч.
Здесьможнозаниматьсятанцами,вокалом—унаспоявиласьпрофессиональнаястудиязвукоза-
писи.Всеэтивозможностидоступныабсолютнодлявсеймолодёжи».

ПоданнымруководстваДК,открытиепланируетсяна1сентября.Вначалесентябряздесьза-
планированопервоемероприятие—Всероссийскийсъездрабочеймолодёжи.

Руководстводворцатакжеотметило,чтообновлённоезданиестанетбазойдляразмещения
команд—участниковчемпионатаКВНПрикамья,местногоипервичногоотделенийРоссийско-
годвижениядетейимолодёжи,Городскогосоветастаршеклассников,Координационногосовета
работающеймолодёжи(СРМ),«Юнармии»идругихмолодёжныхобъединений.

В правительство поступил проект концессионного 
соглашения о строительстве в Перми центра «Сириус»

ООО«Десятаяконцессионнаякомпания«Просвещение»направилогубернаторуПермскогокрая
предложениеозаключенииконцессионногосоглашенияипроектсоглашенияпосозданиюи раз-
мещениювПерминаул.АкадемикаКоролёва,з/у13центравыявленияиподдержкиодарённых
детей.Документыопубликованынасайтекраевогоминэкономразвития.

Попервоначальнойоценкекапитальныхзатрат,стоимостьстроительстваобъектасоставляет
2млрдруб.,изкоторых1млрд—капитальныйгрант.Горизонтдействияконцессионногосогла-
шения—10лет.Расчётнаянагрузканабюджетрегиона—234млнруб.вгодвтечениевосьмилет
эксплуатациишколы.Срокстроительствацентра—27месяцев.

Согласнодокументу,центрбудетразмещатьсявзданиидопятиэтажейобщейплощадью
15 тыс. кв.м,рассчитанномна200учебныхмест.

Напомним,назаседаниикраевогоправительства12июляи.о.министраэкономического
развитияиинвестицийрегионаТатьянаЧуксинарассказала,чтоксентябрювластипланируют
заключитьдваконцессионныхсоглашения.Одноизнихкасаетсяцентравыявленияиподдержки
одарённыхдетей«Сириус»,инвестициивпроектоценивалисьв4,2млрдруб.Приэтомконцессио-
нерназваннебыл.

Пермскийцентрбудетработатьпримерно,какцентр«Сириус»вСочи:одарённыедетибудут
заниматьсявнёмпонесколькимнаправлениям.Тамзаработаютхудожественныеитеатральные
студии,спортивнаязона.
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Алёна Бронникова

НарынкепродуктовогоретейлавПермском
краепроисходятсерьёзныеизменения.
Так,федеральнаясеть«Лента»объявила

летомозакрытии30магазинов,которыерань-
шепринадлежалирегиональнойсети«Семья».
Позжесталоизвестноотом,чторетейлерпла-
нируеткупитьекатеринбургскуюсеть«Монет-
ка»ипередатьейварендубывшиемагазиныи
распределительныйцентрмагазинов«Семья»
в Прикамье.Сделкапопокупкеможетобойтись
федеральнойкомпаниив300–400млрдруб.Ещё
однойновостьюсталипланысети«Жизньмарт»
изЕкатеринбургазайтивПермьужевэтомгоду.

ПРИОРИТЕТ У ФЕДЕРАЛОВ
Пооценкамспециалистов,рынокпродукто-

вогоретейлаПрикамьяконкурентный,очень
подвижныйиразвивающийся.Вцеломпродо-
вольственныемагазиныудовлетворяютспрос
потребителейвовсехсегментах:эконом,сред-
нийивысокоценовой.

«РынокПермскогокраяможнооцениватькак
развитый,конкурентный,сприоритетомфе-
деральных,анеместныхигроков,подвижный
именяющийся.Уместныхсетейирозничной
торговливсегдаестьпотенциал,иэтопрежде
всегоформатнебольшихмагазиновудома», —
отмечаетпрезидентПермскойторгово-
промышленнойпалатыВячеславБелов.

Онсчитает,чтодляихразвитияпредприни-
мателямнеобходимоучитыватьудалённость
отбольшихсетевыхточекичёткопониматьно-
менклатурутоваров.Такимобразом,уместных
естьшансысохранитьнаправленияспециализи-
рованных,фирменныхифермерскихмагазинов.

Проблемазакрытияпотребностейможет
существоватьвотдельныхотдалённыхсель-
скихтерриториях,гдеменьшевозможностей
длябизнесазаработать,азначит,ретейлеры
туданезайдут.Втакихслучаяхобеспечение
продуктамипитанияпереходитвответствен-
ностьмуниципалитетов,крайпредоставляет
предпринимателямпомощьвпредоставлении
помещенийидоставкепродуктов.

ОднаковПермиикрупныхгородахкрая
всёбольшеплощадокзанимаютторговыесети
крупныхроссийскихпредставителей.И,по
мнениюВячеславаБелова,оцениватьэтообсто-
ятельствонельзяоднозначнонегативно,если
наполкахмагазиновбудутнаходитьсяпродук-
тыпитания,которыепроизводятсянатеррито-
рииПермскогокрая.

ПословамБелова,полностьюзахватить
рынокфедеральнымторговымсетямнеудастся
подвумпричинам:из-заневозможностисо-
храненияприбыльнойбизнес-моделивмелкой
розницеиантимонопольногогосударственного
регулирования,счемответственныеслужбы
справляютсявполноймере.

ЭКОНОМИЯ И РАЦИОНАЛИЗАЦИЯ
ВПермскомкраеактивноразвиваютсядиска-

унтеры.Сейчасврегионеработает62 магазина
«Чижик»,ивхолдингеX5сообщаюто том,чтосеть
продолжитактивноразвиватьсявдальнейшем.
Такжеоткрыто88точек«Мояцена»,входящих
в холдинг«Магнит».Спроснамагазинысассорти-
ментомпосниженнойценеобъясняетсявсеобщей
тенденцией«бережливогопотребления».

«Людисталибольшеобращатьвниманиена
различныеспособысэкономить—промо,СТМ,
товарыпервойцены,растётспроснадискаун-
теры», —отмечаетстаршийменеджерпосвязям
собщественностьюкомпанииX5GroupАртём
Фальчев.

РЕТЕЙЛ

Умерили аппетиты 
Как меняется рынок продуктового ретейла в Пермском крае

Впресс-служберозничнойсети«Магнит»от-
мечают,чтопоследниепарулетдляпотребителя
крайневажноиметьвозможностьприобретать
качественныйисвежийпродуктпооптималь-
нойцене,модельповедениястановитсявсё
болеерациональной.Именнопоэтомуспросом
пользуютсядискаунтеры—магазиныс базо-
вымассортиментомкачественныхтоваровпо
доступнымценам,отмечаютв«Магните».

«Одинизтрендов—переходклиентовна
болееэкономичныебренды,онибольшеотдают
предпочтениятоварамподсобственными
торговымимарками,которыенеуступаютв ка-
честве,приэтомпоцененижеА-брендов»,—
считаетстаршийменеджерповнешнимкомму-
никациямкомпанииMETROМарияУткина.

Представителиторговыхсетейтакжеотмеча-
ютсредитрендовиповышениеспросапокупате-
лейнапродуктыотечественногопроизводства,
товарысобственныхторговыхмарокиснижение
«брендозависимости».Несмотрянасанкционное
давление,компаниикорректируютлогистиче-
скиецепочки,заполняютассортиментроссий-
скойпродукциейвзаменимпортнойитаким
образомудовлетворяютзапросыпотребителей.

Этитрендыможносвязатьсповышениемцен
натовары.Поданнымретейлеров,ростсредне-
гочекавмагазинахсоставилотнесуществен-
ныхпоказателейв0,5%дозначительных—10%.

ПРЕМИУМ В ЦЕНЕ
Приэтоминтерескпремиум-магазинамв крае

непадает.Так,например,вПерминасегод-
няшнийденьоткрытодевятьмагазинов«Пере-
крёсток»итримагазинасетиздоровогопитания
«ВкусВилл»,предлагающиетакжелинейкитова-
ровпремиум.Представителиретейлераговорят
о том,чтоспросзапоследнийгодзначительновы-
рос.Так,поитогамработыдаркстора«ВкусВилл»,
работающеготольконасборкуонлайн-заказов
магазина-склада,ростсоставил193%.

ВячеславБеловдобавил,чтоспроснадоро-
гиесетевыемагазиныесть,новажно,гдеони
расположеныинасколькоудобныдлясоответ-
ствующейкатегорииклиентов,вчастности,
обязательноналичиеудобнойпарковки.

Ретейлерыобращаютвниманиенажелание
людейвыбиратьполезныеикачественныепро-
дукты,всвязисчемактуальнымиостаютсяне
толькодискаунтеры.Вцеломнаблюдаетсярост
спросавовсехмагазинах.Так,впресс-службе
«Магнита»подчеркнули,чтопоитогамперво-
гоквартала2023годасопоставимыепродажи
всетивырослина6,1%засчётувеличенияне
толькосреднегочека,ноитрафика.Средиса-
мыхактуальныхкатегорийтовароввпоследнее
времявыделилимолочнуюпродукцию,овощи

ифрукты.Крометого,вырослапотребность
в готовойпродукцииивозможностибыстрого
перекуса,всвязисчемвмагазинахформата
«у дома»,напримервсети«Магнит»,сталразви-
ватьсяпроектсобственныхпекарен.

РАЗВИТИЕ
Какотметилиретейлеры,основнойфокуссей-

часнаправленнаукреплениеСТМ,расширение
присутствияиреакциюназапросыпокупателей.

Какподелилисьс«Новымкомпаньоном»
в «Магните»,усетивпланахдоконцагода
натерриторииПермскогокраяоткрытьещё
порядка15точек,атакжерассматривается
возможностьзапускановыхформатов.ВMETRO
рассказалиоботкрытииновыхторговыхточек
вформате«магазиновудома»подфраншизой
«Фасоль».Такжеранеепродуктоваясетьиз
Екатеринбурга«Жизньмарт»анонсировалаот-
крытиевтекущемгодуновыхточек,покаточно
известноошестиизних,первымвсентябре
откроетсямагазиннаул.Луначарского,34.

В данный момент в Пермском крае представлено несколь-
ко федеральных продуктовых сетей (по официальным 
данным компаний и информации сайта «2ГИС»):

•«Пятёрочка»(среднийценовойсегмент)—551магазин;
•«Магнит»(среднийценовойсегмент)—около450продукто-
выхмагазинов,более200непродовольственныхмагазинов,
1—«МагнитGO»;
•«Монетка»(среднийценовойсегмент)—134магазина;
•«Чижик»(магазиннизкихцен)—62магазина;
•«Семья»(среднийценовойсегмент)—37магазинов(подан-
нымсайта«Лента»на11августа2023года);
•«Фасоль»(среднийценовойсегмент)—37магазинов;
•«Светофор»(магазиннизкихцен)—33магазина;
•«Доброцен»(магазиннизкихцен)—29магазинов;
•«Перекрёсток»(ценовойсегмент«вышесреднего»)—9мага-
зинов;
•«Лента»(среднийценовойсегмент)—8магазинов;
•«Находка»(магазиннизкихцен)—6магазинов;
•«Маяк»(магазиннизкихцен)—5магазинов;
•«ВкусВилл»(ценовойсегмент«вышесреднего»)—3магази-
на,1даркстор;
•«Ашан»(среднийценовойсегмент)—1гипермаркет;
•METRO—1центроптовойторговли.

И несколько сетей местных ретейлеров в формате «супер-
маркет» и «магазин у дома»:

•«Берег»—8магазинов;
•«Захоти»—3магазина;
•«Заходи»—2магазина;
•«Лакшми»(ценовойсегмент«вышесреднего»)—2магазина.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Конъюнктура

Оборот общественного питания в Прикамье за пер-
вое полугодие 2023 года сложился в сумме 17,9 млрд 
руб., что в сопоставимых ценах выше уровня анало-
гичного периода прошлого года на 9,8%.

ФАКТЫ

Юлия Баталина

ЧТО НОВОГО?
Кафеирестораны,которыевнынешнемгоду

открываютсявПермичутьлинекаждуюнеде-
лю,задействуютпрактическивсебизнес-ниши
иформатыотрасли.

Сетевойфастфудвскореприрастётзасчёт
двухновыхресторановсети«Вкусно—иточ-
ка»,которыепланируетсяоткрытьвПермидо
2025 года.

Фастфудспретензиейнаоригинальность
готовпополнитьсязаведением«Люлялюбя»,
котороевскореоткроетсявторговомцентре
«iMallЭспланада»:здесьбудутготовитьгигант-
скиенадувныечебуреки.

ВПермьзаходятфедеральныесетиобще-
пита,такиекакTomYumBar,TukTuk,«Хочу
пури»,которыеужепланируютоткрытьно-
выеточкивПерми;недавновбизнес-центре
«Попов»открылсяпервыйвПермиресторан
сети«Перчини»,наочереди—сетькорейского
стритфудаChicko,котораяподыскиваетвПер-
миподходящуюплощадку.

Пермскиерестораторыгенерируютираз-
виваютсобственныесети,такиекакпекарни
«Брэдбери»:открытоужедве,планируютсяещё;
асетьпиццерий«Петруччио»изПермиуже
планируетроссийскуюэкспансию.

Развиваетсяисегментвысокойавторской
кухни:командаресторанаMeduzaSeafood&
Wineоткрываетпиццерию«Сицилийцы»,где
будутвыпекатьтрадиционныепиццыразных
регионовИталии,ахолдингАркадияНовико-
ваNovikovGroupпланируетоткрытьвПерми
ресторан«Сыроварня».

Второгоавгустапрошлотехническоеоткры-
тиересторана«Гедонист»—первогособствен-
ногопроектабренд-шефаресторановLaBottega
и«Интервью»АлександраЕжова.Вновом
авторскомзаведениионинтерпретируетсре-
диземноморскуюиазиатскуюкухню.Ресторан
разделённадвазала:светлый,символизирую-
щийоткрытое,солнечное,жизнерадостноеСре-
диземноморье,итёмный—образзагадочной
Азии.

Практическиниодинпроектвсфередело-
войнедвижимостиидевелопментанеобхо-
дитсябезресторанногосегмента.Так,рядом
с городскимпляжем,наул.БорцовРеволюции,
планируетсястроительствовсесезонногооз-
доровительногокомплекса,всоставекоторого
будетчетырёхэтажнаягостиницана120 номе-
ров,термальныйкомплекс,физкультурно-
оздоровительныйкомплекси,разумеется,
ресторан.Ресторанбудетработатьивотеле
в зданиибывшейказармыВКИУнаул.Окуло-
ва,4,ив пятизвёздочномRadisson,который
строитсянауглуулицОкуловаиПопова,и
дажевспортивномкомплексесдесятитысяч-
нойареной,строительствокоторогопланиру-
етсяоколоПерми-2.

Собственнымикафепочтиресторанного
форматапланируютобзавестисьипермские
музеинановыхплощадках:Музейсовремен-
ногоискусстванаул.Крисанова,4иПермская
художественнаягалереяна«ЗаводеШпагина».

Особыйразговор—опроектереновации
трамвайногодеповРазгуляе,гдепланируется

ТЕНДЕНЦИИ

В поисках 
быстрых 
эндорфинов 
В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны

неоднозаведениеобщепита,ацелыйкластер —
фермерскийрынокедыинесколькоресторан-
ныхкорнеров;атакжеореновациикинотеатра
«Кристалл»,гдебудетоткрытмолодёжный
центривегосоставе—несколькоточекпита-
ния.

ДЛЯ КОГО?
Всплескрестораннойактивностинапервый

взгляднеобъяснимсточкизрениялогики:
в сложныеисэкономической,испсихологи-
ческойточкизрениявременавродебыдолжно
бытьнедоразвлеченийиуслад.Однакоресто-
раторысчитаютпо-другому.

Помнениюбренд-директорасети«Перчини»
ЕленыНосовой,ресторанывпериодсложностей
икризисовстановятсянеменее,аболеевос-
требованными,посколькуонипредоставляют
посетителям«быстрыеэндорфины»—положи-
тельныеэмоции,которыедоступныпракти-
ческивсем.Рестораныдарятощущениепокоя
иблагополучия,здесьвкусноикомфортно,
и дажеприневысокомуровнедоходовможно
позволитьсебепотратитьнапоходвресторан
2–3тыс.развнеделю:«ПоехатьвИталиюмогут
далеконевсе,ноприйтивитальянскийресто-
ранможеткаждый».

НиколайКанищев(RobRoy,Nolan)считает,
чтонынешнийресторанныйрост—законо-
мерноеявлениепослепроваларынкав2020–
2022 годах,связанногоспандемиейковида.
«Мыдвагодабыливдолгах,в2022-мтолько
началиполноценноработать»,—признаёт
предприниматель.Крометого,помнению
ресторатора,сыгралсвоюрольюбилейПерми
и связанноеснимобилиемероприятий,ко-
торыепривлекаютврестораныикафебольше
посетителей,чемобычно.

Помнениювладельца«Гедониста»Алексан-
драЕжова,ресторанныйбумсталвозможен,

кромепрочего,благодаряразвитиювнутрен-
неготуризма:«Людисталимногоездитьпо
России,быватьвстолицах,гдеуровеньпред-
ложениягораздовыше,чемврегионах.Возвра-
щаясь,онихотятвидетьтотжеуровеньсервиса
усебядома».Крометого,туристыизстолиц,
людисдостаточновысокимуровнемдохода,
сталиездитьврегионыиготовыздесьпосе-
щатькачественныерестораны.

ОлегОщепков(«Маркс»,«Улитка»)неторо-
питсяговоритьопотребительскомбуме.По
егонаблюдениям,прошлоелето,когданарод
«оттаял»послековида,былорезультативнее,
нынчежерестораторыфиксируютнекоторый
спадпотребительскойактивности.«…Нолето —
непоказательноевремя,—уточняетпредпри-
ниматель.—Летомвсегдаестьросттолько
у техзаведений,вкоторыхестьлетняятерраса.
Посмотрим,чтопринесётнамосень».

ЗАЧЕМ?
Основныепричиныусиленияпредприни-

мательскойактивностивсфереобщепита,по
мнениюэкспертов,связанынеспсихологией
потребителя,аслогикойразвитиябизнеса.

ОлегОщепковотмечаетособуюпривлека-
тельностьресторанногобизнесадляроссиян:

Всплеск ресторанной активности 
на первый взгляд необъясним с точки 
зрения логики: в сложные и с экономи-
ческой, и с психологической точки зре-
ния времена вроде бы должно быть не 
до развлечений и услад. Однако ресто-
раторы считают по-другому

1 полугодие 
2022 года

1 полугодие 
2023 года
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БанкРоссиивмае–июне2023годазафиксировалростпо-
требительскойактивностивПермскомкраезасчётувеличе-
ниятратжителейнапитаниевобщественныхместах,цветы
иразвлечения:«Вырослитратыпермяковнатакиестатьи
расходов,какрестораныифастфуд,цветы,кино,развлечения
итуризм.Ростпотребительскойактивностисредипрочего
обусловленпроведениеммероприятийвчестьпразднования
300-летияПерми»,—отмечаютвпресс-службеБанкаРоссии.

КСТАТИ

Подавляющее большинство  
новых ресторанов в Перми — это либо 
итальянская, либо азиатская кухня, 
либо то и другое. Это действительно 
самый мощный тренд в сфере об-
щепита, в один голос говорят ресто-
раторы

«Постатистике,вРоссиикаждыйдевятыйхочет
открытьресторан.Еслиунегомамапечётвкус-
ныепирожки,онмечтаетиспользоватьэтот
замечательныйдомашнийресурс».

Сейчас,каксправедливоотмечаетресто-
ратор,упредпринимателейсузилосьокно
возможностейвмеждународныхпроектах,
и бизнесначалискатьдополнительныениши
навнутреннемрынке.«Предпринимателине
могутсидетьбезделаизасчётвложенийв ре-
сторанныйбизнесонидиверсифицируютсвои
портфели»,—отмечаетэксперт,добавляя,что
потребительскаянишавэтойсфередостаточ-
ногибкаяирастяжимая,еёресурсдалеконе
исчерпан.Людибудутвсегдахотетьесть,и же-
лательно—вкусноесть,поэтомуадекватное,
точнорассчитанноересторанноепредложение
найдётпотребителявсегда.

Отом,чтонишаресторанногобизнесавПер-
мидалеконезаполнена,говорятвсесобеседни-
ки«Новогокомпаньона».

ПомнениюАлександраЕжова,естьещё
многоинтересныхвозможностейдляпермского
общепита,ивнастоящеевремянадрасшире-
ниембизнесаработаютнесколькопрофессио-
нальныхкоманд.«Людихотятчего-тонового
и качественного,хотят,чтобыунихбылвыбор,
авПермидляпоклонниковрестораннойкуль-
турыпокавыбороченьограничен»,—считает
ресторатор.

ЕленаНосоваоцениваетПермькакпотен-
циальноинтересныйгород,вкоторомможно
открытьещёнеодинресторансети:«Мывидим
потребительскуюактивностьжителейгорода,
онилюбятходитьврестораны,нетолькопро-
водитьвнихвечера,ноизавтракать,иобедать.
Этимможетпохвастатьнекаждыйгород».

Относительнонезаполненнымрынкомобъ-
ясняетэкспансиюстоличныхифедеральных
сетейвПрикамьеОлегОщепков:«ВМосквеуже
тесно,ироссийскиеинвесторыадаптируют
ресторанныесетикрегионам».Вкачествепри-
мерарестораторприводитоткрытие«Перчини»
и намерениеАркадияНовиковазайтинаперм-
скийрынокспроектом«Сыроварня».

ЧТО НУЖНО ДЛЯ РЕСТОРАНА?
ЕленаНосоваперечислилакритерии,кото-

рымдолженсоответствоватьгород,интерес-
ныйдляэкспансиироссийскихсетейобщепита.

Одноизважнейшихкачеств—транспортная
доступностьизстолиц,авслучаес«Перчи-
ни» —ещёиизНовосибирска,гденаходится
головнойофиссети.Этоважнонетолькосточ-
кизрениярасчётапотребительскойактивно-
сти,ноисточкизренияуправлениябизнесом
иконтролякачества:«Мывсегдаоставляемза
собойнепосредственноекураторствопроекта,
независимооттого,франшизаэтоилинепо-
средственноеуправление.Особаятехнология
контролякачествапродукта,управлениявку-
сомподразумеваетполноепогружениевпроект
ичастыевыездынаместо».

Второйважныйкритерий—наличиепод-
ходящейплощадки:«Наабыкакоеместомы
незайдём,должнабытькласснаяплощадка—
в центре,втрафике,движовая.Есливгороде
нетплощадки,мыникогданеоткроемвнём
ресторан.Еслигородвцеломнаминтересен,
мыбудемискатьиждать».

ЕйвторитАлександрЕжов.Оннеслучайно
выбраллокациювновомжиломпремиальном
комплексе«Москва»,посколькуоннаходится
вкварталеотПермскоготеатраоперыибалета
ивпешеходнойдоступностиот«ЗаводаШпа-
гина».Иногородниемеломаныибалетоманы,
приезжающиеизстолицнапремьерыиДяги-
левскийфестиваль,традиционносовмещают
походвтеатрилинаконцертсужиномвперм-
скомресторане.

Кромеблизостиккультурнымидругим
трафиковымместамдляхорошейресторан-
нойплощадкинеобходимыопределённые
техническиехарактеристики,считаетАлек-
сандрЕжов,например,возможностьустановки
профессиональнойвентиляции.Необходима
ивозможностьсозданиялетнейтеррасы—без
неёбизнеснебудетдостаточноприбыльным.
Площадка«Гедониста»соответствуетвсемэтим

требованиям,нонаеёпоискиувладельцаушло
полгода.

ЧТО В МЕНЮ?
Подавляющеебольшинствоновыхресто-

рановвПерми—этолибоитальянская,либо
азиатскаякухня,либотоидругое.Этодействи-
тельносамыймощныйтрендвсфереобщепита,
водинголосговорятрестораторы.

АлександрЕжов,говоряодоминирующих
направленияхресторанногобизнеса,вкачестве
примеровназываетазиатскую«Поке/Рамен»,
рестораныгруппыBarmanagement(RobRoy,
Nolanидр.),атакженовыезаведенияситальян-
скойкухней—«Сицилийцы»и«Перчини».Опыт
«Гедониста»подтверждаетгастрономические
пристрастияпермяков:впервыедниработы
ресторананатоповыепозициивышлисвежие
морепродукты,пастаипиццавовсехразновид-
ностях.

Елена Носова, бренд-директор федераль-
ной сети ресторанов «Перчини»:

—  Мы многократно были в Перми и каждый раз 
убеждались, что пермяки любят поесть вне дома. 
В городе очень развита ресторанная культура. 
Заведений, предлагающих гостям пиццу и пасту, 
здесь действительно много, но мы не считаем это 
трендом. Скорее итальянская кухня — это клас-
сика, которая всегда уместна. Поэтому мы даже 
рады высокому уровню конкуренции в этой нише 
в Перми.

НиколайКанищевсчитаетсамымвостребо-
ваннымформатомновыхзаведенийнебольшие
бистро:этопонятный,маржинальный,легко
контролируемыйбизнес.Рестораныавторской
кухниибольшиезаведения—гораздоболее
трудоёмкаяирискованнаяработа,вкоторой
приходится«учитыватьтысячимелочей».

Николай Канищев, сооснователь ресто-
ранной группы Barmanagement:

— Конечно, всегда будет востребована незы-
блемая классика: котлеты, пельмени, картошка 
и супы, но сегодня в моде авторская кухня и азиат-
ские проекты — их очень любят пермяки. Японская 
и итальянская кухни переживают новый виток 
популярности. Японская — в основном в формате 
доставки по городу; новые заведения японской кух-
ни с посадочными местами не открываются, зато 
качественной доставки довольно много. Италия 
популярна как быстрый стартап: макароны и 
пицца — это ведь продажа теста, она очень мар-
жинальна.

Возрастающейконкуренциипрофессионалы
небоятся,наоборот:приветствуют.Помнению
НиколаяКанищева,оналишьукрепляетпро-
фессионализмпредпринимателей,работающих
всфереобщепита:«Упрофессионалавсегда
будетсвойгость»,—считаетресторатор.

НОВОСТИ 

В Перми в «Ночь города» 
выступят Лев Лещенко  
и группа «Ленинград»

Всубботу,26августа,нагородскойэспланаде
упермскогоТеатра-Театрасостоитсяшоу«Ночь
города»,хедлайнерамикоторогостанутЛев
Лещенкоигруппа«Ленинград»,обэтомТАСС
сообщиливоргкомитете«Пермь-300».

ВечерначнётсясвыступленияDJSmash.За-
темнасценувыйдутфиналистыспециального
проекталетнегофестиваля«Проявись»,соли-
стыПермскоготеатраоперыибалета,группа
«Давинчи»,хип-хописполнительLoc-Dog,
победителитанцевальныхбатловфестиваля
«Танцуй.Открывай».

Втотжевечержителямигостямгорода
предложатпосетитьспециальныеэкскурсион-
ныепрограммы«МаршрутыПерми»,вечерние
программыдляпермяковприготовилиТеатр
оперыибалетаиПермскаяфилармония.

Шоу«Ночьгорода»станеткульминациейлет-
негофестиваля«Городвстреч»,флагманского
мероприятия300-летияПерми.

ФОТО ГРУППА ВКОНТАКТЕ

В центре Перми  
начали работу  
ярмарочные домики

ВозлеРечноговокзаланачалиработатьяр-
марочныедомики.Обэтомсообщиливдепар-
таментеэкономикиипромышленнойполитики
администрацииПерми.

Здесьреализуетсясувенирнаяпродукция
ссимволикой«Пермь-300»,изделияизбере-
стыотпермскихремесленников,изделияиз
натуральнойкожи«Пермскийзвериныйстиль»,
3D-картины,пермскиесладости.Режимработы
ярмарочныхдомиков—с12:00до20:00.

Всеговцентрегородаоткрыто12такихобъ-
ектов.ТорговыеместатакжеоткрытывТеа-
тральномсадуинаСоборнойплощади.

Домикиустанавливаютсяврамкахреали-
зациипроектатуристическогокодацентра
города.Этатерритория,ограниченнаяулицами
Советской,Пермской,Сибирской,Газеты«Звез-
да»иАрхиерейскимподворьем,такжедолжна
бытьобустроенамалымиархитектурнымифор-
мами,зонамиотдыха,пешеходнойнавигацией,
архитектурнойифасаднойподсветкойзданий.

Напроектв2023годуПермивыделено
федеральноефинансированиевразмереболее
200 млнруб.
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Алёна Морозова

Настроительствепервогоэтапатрассы
ТР-53завершенанадвижкапролётного
строенияправогонаправлениянового

мостанадрекойИвой.ТрассаТР-53—однаиз
самыхмасштабныхстроекгородаврамках
300-летнегоюбилея,которыедадутновый
импульсразвитияопорнойтранспортнойсети
и позволятсоединитьразныерайоныПерми.

Каксообщилподрядчик,насегодняшний
деньзавершеновозведениеопор,покоторым
ведётсянадвижкамостовыхпролётов.За-
кончитьправоенаправлениепланировалось
к1 сентября2023года,однакостроителям
удалосьзавершитьработынатринеделирань-
ше.Левуюполовинумостабудутнадвигатьдо
октября2023года.Послеэтогопролётынужно
будетопуститьнаопоры,иможноприступать
кустройствумонолитныхжелезобетонных
плитподпроезжуючасть.Самаявысокаяопора
будущегомостадостигает28м.Принципих
обустройстватакойже,какинамостучерез
рекуЧусовую,толькоздесьопорырасполага-
ютсянасуше.Длявозведениясемиопорбыло
пробуреноиобустроеноболее130свай,глубина
бурениясоставила25м.

Напомним,весьпроектстроительстваавто-
мобильнойтрассыТР-53«Переходул.Старце-
ва—пр.Октябрят—ул.Целинная»состоитиз
четырёхэтапов,общаяпротяжённостькоторых
составитчутьменее9км.Позавершенииработ
появитсяноваячетырёхполоснаямагистраль,
котораясоединитмикрорайоныВышка-1,
Вышка-2,Запруд,ВисимиСадовыйс централь-
нойчастьюПерми.Еёпоявлениепозволит
снизитьколичестводорожныхзатороввМото-
вилихеиулучшитьтранспортныесвязимежду
территориямигорода.Строительствоведётся
благодаряфедеральнойподдержке,полученной
врамкахинфраструктурно-бюджетногокреди-
та(ИБК).На2022–2023годыв рамкахИБКбыло
выделено5,56млрдруб.,ещё0,55млрдруб.
направленоизДорожногофондаПрикамья.

ГубернаторДмитрийМахонинподчеркнул
важностьэтойдорогидляжителейотдалённых

ИНФРАСТРУКТУРА

Опора на будущее
В Перми завершили надвижку пролётов  
нового моста над рекой Ива

районовПерми.Главарегионаотметил,что
новаямагистральпозволитснизитьколиче-
стводорожныхзатороввМотовилихе,повысит
безопасностьдорожногодвижения,сократит
количествоДТП,атакжестанетальтернативой
загруженнойсегодняул.Соликамской.Напом-
ним,в ходеинспекционноговыезданаобъект
виюнетекущегогодагубернаторпоручил
МинтрансуПрикамьяиподрядчикусохранять
набранныетемпыпостроительствукапитало-
ёмкогопроектаизавершитьработыстрогопо
графику.

ЕщёодинпроектнатерриторииПерми,
в рамкахкоторогоосуществляетсявозведение
новогомоста,—этоработыпопродлениюули-
цыКрисанова,которыеосуществляютсяв два
этапа.Врамкахпервогоэтапабудетвозведена
транспортнаяразвязканапересеченииулицы
СтолбовойишоссеКосмонавтов.Сейчастам
идутсамыеактивныеработы:в планахпод-
ряднойорганизациизавершитьвсеработы
в2024 году.Навторомэтапебудетпостроен
участокотул.Пушкинадоул.Столбовойи
реконструированаулицаПушкина.Послеэтого
ул.Крисановабудетчетырёхполосной,с пяти-
пролётныммостомнадрекойДанилихой.
Вводобъектазапланированна2025год.Общая
протяжённостьновойдорогисоставит2,3 км,
стоимость —порядка7,9млрдруб.Изних
5,4 млрд руб.—средствафедеральногоинфра-
структурногобюджетногокредита.

Сейчаснастроительствемостарабочие
продолжаютработыповозведениюопорбу-
дущегоискусственногосооружениянадрекой
Данилихой,сообщиливМинтрансеПермского
края.ЭтотмостовойпереходнаулицеКри-
санованапрямуюсоединитулицуПушкина
ишоссеКосмонавтов.Напомним,поданным
региональноговедомства,строительствомоста
ипродлениеосновногоходадорогивходитво
второйэтаппроектапореконструкцииулицы
Крисанова.

Поусловиямконтрактаподрядчикдоконца
2025годадолженпостроитьосновнойходдо-
рогиотшоссеКосмонавтовдоулицыПушкина,
моствдолинерекиДанилихипоул.Крисанова,
соединяющийул.ПушкинаишоссеКосмонав-
тов,реконструироватьул.Пушкинаипере-
устроитьтрамвайныепутинавсёмучастке.

Такжезапланированыстроительствопроез-
данаул.Крылова,обустройстволивневойкана-
лизацииилокальногоочистногосооружения,
новыхостановокобщественноготранспорта,
установкашумозащитныхэкранов.

28 метров

самая высокая опора 
будущего моста  
через Иву

«Азот» приобрёл 
служебное жильё  
для иногородних 
специалистов

Филиал «Азот» АО «ОХК «Уралхим» впервые при-
обрёл и полностью благоустроил новые служебные 
квартиры для иногородних специалистов.

Двухкомнатные квартиры находятся в 30 минутах 
езды от предприятия, в новом микрорайоне «Люби-
мов» города Березники. Они полностью укомплек-
тованы мебелью и бытовой техникой. Для новых 
жильцов закуплено всё необходимое — от столовых 
приборов до бытовой техники, а также заключены 
договоры с ТСЖ и всеми ресурсоснабжающими орга-
низациями.

Ольга Евтина, заместитель директора филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим» по персоналу и коммуни-
кациям:

—Служебныеквартирымыпредоставляемино-
городнимсотрудникам,которыеучилисьввузахпо
целевомунаборуотпредприятияиуспелиотлично
проявитьсебявовремяпрохожденияпрактики.Мы
делаемвсё,чтобымотивироватьстудентовнаотлич-
нуюучёбу:знакомимспредприятием,обеспечиваем
интереснойпрактикой,закрепляемзанимиопытных
наставников.Именнокцелевымстудентамунас
особоевнимание:мыконтролируемихуспеваемость,
выплачиваемимдополнительнуюстипендию.Бла-

годарянашейподдержкемолодыелюдизнают,что
в будущем,работаяв«Азоте»,ониполучатдостойную
высокооплачиваемуюработуивольютсявдружный,
сплочённыйколлектив.

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим» в Березниках

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 
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Дорогие метры 
Цены на жилую недвижимость продолжают расти 

 
Резких 
скачков 
цен не бу-
дет, но по-
степенно 
стоимость 
жилья 
всё-таки 
будет идти 
вверх

Елена Синица

ДИНАМИКА ЦЕН
Поданнымпортала«Мирквартир»,сейчас

вновостройкахПерми«квадрат»всреднем
обходитсяв112,8тыс.руб.Завторойквартал
приростсоставил2,3%,азаполугодие—5,9%.
Аналитикипорталаутверждают,чтовсреднем
квартирувновомдомеврегиональнойстолице
можноприобрестиза5,8млнруб.,чтона1,7%
дороже,чемкварталомранее,ина2,1%,если
смотретьнадинамикузаполгода.

Генеральныйдиректорфедеральногопор-
тала«Мирквартир»ПавелЛуценкообращает
внимание,чтотемпыприростаценснижаются.
«Темпыростаценнановостройкизамедлились
посравнениюспервымкварталом.Несомнен-
но,наэтоповлиялиотмена«околонулевой»
ипотеки,котораяразгонялаценынарынке,
повышениепроцентапольготнойипотеке,
а такженесоответствиедоходовграждансуще-
ствующемууровнюстоимостижильявстроя-
щихсядомах», —говоритэксперт.

Есливновостройкахфиксируетсятрендна
снижениецен,товслучаесовторичнымжи-
льёмситуацияобратная.Болеетого,вбольшей
степениростзамеченнамалогабаритноежильё
(до 32 кв. м. — Ред.).Так,вПерми«квадрат»в та-
комжильеобойдётсяприблизительнов 97 тыс.
руб.,аквартиравцеломпримернов 2,6 млнруб.
Фактическитакоежильёподорожалона9,3%за
«квадрат»ина7,1%всовокупности.

«Ростценнамалогабариткисоответствует
ростунаобычныеквартирывторичногорынка.
Сейчасинтереск«вторичке»увеличилсяиз-за
перетокаспросаизсегментановостроек,где
ценыоказалисьнеадекватновысоки»,—объяс-
няетПавелЛуценко.

Темнеменее,сейчасситуациювполне
можноназватьстабильной,считаетриелтор
КонстантинКозлов.Онотметил,что,несмотря
наповышениецен,«малогабаритки»всётак
жеостаютсявтрендеираскупаютсяна«ура».
Однаковесьсекретэтогоуспехазаключается
втом,чтоначто-топобольшеулюдейсредств
попростунедостаточно.

«Потакомужепринципуприсматриваются
иковторичномурынку,потомучтоновострой-
ки—дорого.Вслучаеспоследниминужноже
заложитьденьгинетольконапокупкукварти-
рынепосредственно,ноинаремонт.Онсейчас
тоже«влетит»вкопеечку,миллионаполтора
какминимум»,—комментируетон.

ПословамРегиныДавлетшиной,ростценна
новостройкисохранилсяблагодаряльготнойипо-
теке.Авторичныйрынокподтянулсязауровнем
ценновостроек.Крометого,однимизключевых
факторовростадляобоихсегментоввыступила
инвестиционнаяпривлекательностьнедвижимо-
сти.Причёмданныйфакторсыгралсвоюрольи
длякоммерческойнедвижимости.«Рынокдемон-
стрируетпротиворечивыетенденции:ростцен
нафонеснижающегосяспроса,паденияобщего
благосостояниянаселенияивысокойставкипо
ипотеке.Поэтомусинтересомнаблюдаемзараз-
витиемситуации», —говоритДавлетшина.

ИсполнительныйдиректорООО«Р-Консал-
тинг»ОльгаКозыреватакжеговоритовозросшем
интересеинвесторовкнедвижимостикаккин-
струментусбереженияденежныхсредств.«Рынок
недвижимостисейчаснаподъёме,чтопрежде
всегосвязаносвнешнеэкономическойситуацией
страны.Пристабилизациивнешнеэкономи-
ческойситуациинаступитнезамедлительная
рецессиярынканедвижимости»,—отмечаетона.

ОльгаКозыреваотмечает,чтодинамику
ростаценнанедвижимость,вчастностинажи-

роватьобсуждаемыйзаконопокупкечастного
домачерезэскроу.Законопроект,позволяющий
покупатьдомокомплектычерезсчетаэскроу,
можетбытьпринятдоконцатекущегогода.Об
этомнасовещаниипоразвитиюстроительной
отраслизаявилвице-премьерРоссийскойФеде-
рацииМаратХуснуллин.

Присильномизменениизаконодательнойбазы
рынкунадобудетперестроиться.Наэтоуйдётот
шестидо12месяцев,говорятаналитики.

«Возможноснижениепиковыхцен,нооно
будетнесущественным.Основнаяпричина—
временныйстресснарынке.Затемростцен
в сегментепродолжится»,—говорятони.

Болеетого,послевведениясчетовэскроу
срынкауйдутмелкиекомпании,которыене
платилиналогииплоховыполнялиобязатель-
ства.Себестоимостьстроительстваобъектов
посравнениюскрупнымиигрокамиунихбыла
меньше,поэтомупослеихзакрытияконкурен-
циивценебудетменьше.

«СпроснаИЖСпослевведенияэскроуможет
незначительноснизиться.Носейчасрынокпе-
регружен—всеполучаютогромноеколичество
заявок.Главнаяпричина—льготнаяипотека.
Вотеслионауйдёт,будетсущественнослож-
нее»,—комментируютв«Циане».

ПЕРСПЕКТИВЫ
ПопрогнозаманалитиковPANCityGroup,

ценынамногоквартирноежильёвближайшее
времябудутнапрежнемуровне.Программа
льготнойипотекиирасширениеусловий«семей-
ной»ипотекиподдерживаютспросиценына
рынкеновостроек.«Темвременемставкарыноч-
нойипотекиначаларасти.Сказываетсяповыше-
ниеключевойставки»,—отмечаютв компании.

ПавелЛуценкоотмечает,чтоврегионах,
в томчислеивПермскомкрае,ценынастудиии
маленькие«однушки»продолжатрасти,а в сто-
лицах —снижаться.ВМосквеиПетербургебаланс
спросаипредложенияоказалсяневпользупро-
давцов—из-забурногостроительстваибольшой
долималогабаритокдо32 кв. мвжилыхпроектах
с первичногорынканавторичныйперешлослиш-
коммногоквартир,и спроснепоспеваетзапопол-
нениемэкспозиции,прокомментировалэксперт.

«Оперспективах:резкихскачковценнебудет,
нопостепенностоимостьжильявсё-такибудет
идтивверх.Есливдругвыдумаетео том,поку-
патьлисейчасжильёилижеподождать—одно-
значнопокупать.Ненужнождатькаких-толуч-
шихвремен»,—считаетКонстантинКозлов.

ВПермизапервоеполугодиевэксплуатациюбыловведено
259443кв.мжилья.ВэтотпоказательвошложильёподИЖС
и блокированнаяжилаязастройка—107702кв.м.Всеговэтом
годувкраевойстолицепланируетсяпостроить688180кв.м
жилья.Обэтомсообщиливпресс-службекраевогоминстроя.

Поданнымминистерства,поитогамэтогогодавПрика-
мьебудетвведеновэксплуатациюпочти1,6млнкв.мжилья.
А запервыйквартал2023годанатерриториикраяпостроено
порядка610тыс.кв.мжилья.Плановыйпоказатель2023года
исполненна48,7%.

ЗапрошлыйгодвПермскомкраеввелирекордные
1,9 млн кв.мжилья.НаПермьиПермскиймуниципальный
округпришлосьболее40%отобщегоколичества.

КСТАТИ

луюнедвижимость,оценщикможетподтвер-
дитьростомрыночнойстоимостивоценочных
отчётах,определяемыхдляцелейзалога.Если
в начале2023годадляпримерарыночнаясто-
имостьоднокомнатнойквартиры,расположен-
нойвтретьейзонепрестижности(Свердлов-
скийрайон,микрорайонКрохалева)составляла
100тыс.закв.м,натекущуюдатустоимость
квадратногометраквартирысаналогичным
месторасположениемитипомдомасоставляет
уже127тыс./кв.м,тоестьзаполгодаростсо-
ставил27%.«Конечно,динамикацензависитот
многихфакторов:месторасположениекварти-
ры,типдома,годпостройкидомаипр.Однако
тенденцияростаценнажилуюнедвижимость
наблюдаетсявовсехрайонахгородаПерми
и независимооттипадомов»,—отмечаетона.

А ЕСЛИ ДОМ?
Пооценкамэкспертов«Мираквартир»,жите-

люПермскогокраяпонадобитсяшестьс полови-
нойлет,чтобынакопитьначастныйдом.Прав-
да,дляэтогозарплатадолжнабыть51,5 тыс. руб.
иоткладыватьнадовесьдоход,а домприэтом
долженстоитьнеболее4 млн руб.

Средниеценовыеданныепочастнымдомам
быливзятыизсобственнойаналитикипортала,
данныепозаработнойплате—изоткрытых
данныхРосстатаРФ.Аналитикиисходилииз
того,чтонапокупкудомажительРФбудет
откладыватьвсюсвоюзарплату,чтотеоретиче-
скивозможно,есливсемьеестьвторойрабо-
тающийчеловек,чьюзарплатуможнотратить
натекущиенужды.Эксперты«Циан»также
обращаютвниманиенато,чтонельзяигнори-

113 
тыс. руб.
средняя цена 
квадратного 
метра в но- 
востройках 
Перми
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Строительство/недвижимость

ФОТО PERMKRAI.RU

Алёна Морозова

ВорганномзалеПермскойфилармониив преддверииДнястроителяглаваПрика-
мьяДмитрийМахонинпоздравилработ-

никовотраслиспраздникомивручилгосудар-
ственныеиюбилейныенаграды.

Губернаторпоприветствовалучастников
мероприятия,заметив,чтоэтотпрофессио-
нальныйпраздникотмечаетбольшоечисло
людей.Этоите,ктонепосредственнозанима-
етсястроительством,ите,ктонапрямуюсвязан
сотраслью—производителистройматериалов,
подрядныеорганизации,работающиевданной
сфере,проектировщикиидругиеспециалисты.

«Всемивамик300-летиюПермибылапрове-
денамасштабнаяработа.Благодарявамрастут
темпыстроительстважилья.Возводятсясоци-
альныеобъекты—тольковэтомгодувстройке
находятся18школ.Свашимучастиемврегионе
появляютсяновыедороги,ижителиигостире-
гионаоцениваютихвысокоекачество.Сосвоей
сторонымыприлагаемусилия,чтобыостава-
лосьвсёменьшеадминистративныхбарьеров
длявашейдеятельности,иполучаемвэтом
вопросеподдержкуМинистерствастроитель-
стваРФ.Желаювамуспеховиразвития:вместе
снимибудетпреображатьсяи нашкрай!»—
отметилДмитрийМахонин.

Вторжественнойобстановкеглаварегио-
навручилзастройщикам,производителям
строительныхматериалов,руководителями
работникампредприятийотраслифедеральные
ведомственныенаградыМинистерствастрои-
тельстваиЖКХРФ.

ПочётнойграмотойМинистерствастрои-
тельстваижилищно-коммунальногохо-
зяйстваРоссийскойФедерациинаграждена
генеральныйдиректоробществасограни-
ченнойответственностью«КомСтрин-Пермь»
Марина Коноплева.

Завысокиепроизводственныедостиженияи
плодотворныйтрудБлагодарностиМинистер-
ствастроительстваижилищно-коммунального
хозяйстваРоссийскойФедерацииполучили:

• Дмитрий Валиев,руководительстро-
ительно-монтажногоуправленияобщества
с ограниченнойответственностью«ЖБК-
Строй»;

• Лаура Дудник, директорпоправовым
вопросамюридическогодепартаментаакци-
онерногообщества«СтройПанельКомплект»;

• Антон Лекомцев,главныйинженеракци-
онерногообщества«СтройПанельКомплект»;

• Алексей Миллер, производительработ
обществасограниченнойответственностью
«ЖБК-Строй»;

• Максим Шмидт, руководительпроекта
обществасограниченнойответственностью
«ЖБК-Строй».

Такжегубернаторвручилсотрудникамстро-
ительнойотраслиюбилейныемедали«Вославу
иразвитиеПерми».

Крометого,входемероприятиясостоялось
награждениепобедителейпервогорегиональ-
ногоконкурсапрофессиональногомастерства
средистроителей—«НАСТРОЙ».

МинистрстроительстваПрикамьяАртём
Габдрахманов,приветствуяучастниковцеремо-
нии,отметил,чтоконкурспозволяетлучшим
представителямстроительныхспециальностей
продемонстрироватьсвоёмастерствовоткры-
томсостязании.«Конкурсслужитстимулом
развитиясамыхбазовыхисамыхважныхвстро-
ительствепрофессий—сварщик,каменщик,
штукатур,онпозволяетучитьсяиучить.Нужно
конкурировать,чтобыразвиватьпрофессио-
нальноемастерство,осваиватьновыеподходы
и подниматьпрестижстроительныхспециаль-
ностей»,—подчеркнулглававедомства.

СредикаменщиковлучшимсталАлмаз 
Габдушев,ООО«П+».Вноминации«Лучший
сварщик»первоеместозанял Айрат Зубайдул-
лин, АО«СтройПанельКомплект».Вноминации
«Лучшиймонтажниккаркасно-обшивныхкон-
струкций»первоеместозанялДенис Козелков,
АО«Новаянедвижимость».

Отметим,конкурспрофмастерствасреди
строителей«НАСТРОЙ»былпроведёнМин-
строемПрикамьясовместносрегиональной
Ассоциацией«Пермскиестроители»исаморе-
гулируемойорганизациейСоюзастроителей
«Западуралстрой».Егоосновнаязадача—при-
влечьвниманиекпрофессии,адляучастни-
ков —возможностьпрофессиональногодиалога
другсдругомиобменопытом.

Крометого,намероприятиибыливручены
почётныеграмотыиблагодарственныеписьма
МинистерствастроительстваПермскогокрая.

ПРАЗДНИК

Мастера своего дела 
Лучшие строители Пермского края получили награды

НЕДВИЖИМОСТЬ

Квартиры  
на любой вкус
Как определиться, какое жильё 
подойдёт именно вам

Выбор квартиры — это индивидуаль-
ный процесс, и то, что подходит одному 
человеку, может не подойти другому. 
При принятии решения важно учиты-
вать личные предпочтения, потребно-
сти и финансовые возможности.
Если у вас есть дети, вам подойдёт 
большая квартира или дом с детской 
площадкой или школой поблизости. 
Если вы работаете из дома, вам может 
понадобиться отдельное помещение 
для офиса или студии. Важно также 
понимать, хотите вы жить в ритме 
большого города или в уединённом 
месте вблизи природы. Критериев 
может быть много. Чтобы помочь вам 
сориентироваться в своём выборе, 
в нашем спецпроекте мы рассказыва-
ем об уникальных домах с разной кон-
цепцией.

ФОТО UNSPLASH.COM
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Застройщик: СГ «Развитие».

Концепция: Balance — жилой комплекс, продуманный 
до мелочей. Современная архитектура и домашний 
уют, развитая инфраструктура района и тихий двор 
для отдыха с семьёй, инновационные технические ре-
шения и простота эксплуатации. Гармония во всём — 
философия комфортного жилья в жилом комплексе 
Balance.

ЖК Balance — для тех, кто любит всё самое современное,  
но при этом ценит проверенные временем решения

Преимущества:
• тихий двор для отдыха со спортивной и детской площадкой;
• закрытая территория «только для своих»;
• уютные квартиры с панорамным остеклением лоджий и прекрасным 
видом на город;
• развитая инфраструктура с магазинами, торговыми центрами, кафе 
и ресторанами;
• велодорожка рядом с домом для активных прогулок;
• транспортная доступность до любого места в городе;
• близко Черняевский лес со множеством пород деревьев и чистым 
воздухом.

Количество квартир: 180.
Срок сдачи: четвёртый квартал 2023 года.
Количество этажей: 21.
Класс недвижимости: Комфорт.
Адрес: ул. Карпинского, 99г.
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Застройщик: ЖЕЛЕЗНО.

Концепция: «Камаполис» — компактный «город в го-
роде» неподалеку от берега реки Камы; его само-
достаточность, принцип организации и географию 
создатели постарались отразить в названии проекта. 
Всего за несколько лет в районе ул. Дзержинского 
в Перми на территории более 11 га появятся несколько 
благоустроенных среднеэтажных кварталов, обеспе-
ченных всей необходимой социальной и транспорт-
ной инфраструктурой.

«Камаполис» — для тех, кто хочет жить рядом с рекой Камой, но в городском ритме

На
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ра
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ек

ла
мы

Застройщик: PAN City Group.

Концепция: «Талисман» — малоквартирный дом в самом 
центре Мотовилихинского района. Элегантное минима-
листичное архитектурное решение фасадов в сочета-
нии с малоэтажностью комплекса делают его непохо-
жим на многие современные проекты, а из особого 
внимания к мелочам складывается комфорт современ-
ного жилья. Рядом с домом находятся детские сады и 
школы, больницы и салоны красоты, магазины, аптеки, 
остановки общественного транспорта, парки и скверы.

ЖК «Талисман» — для тех, кому хочется  
комфорта и тишины

Преимущества:
• безопасный закрытый двор с контролем доступа;
• комфортный подземный паркинг, кладовые, коля-
сочные;
• сквозные подъезды обеспечивают комфортное 
попадание жителя в холл как с улицы, так и со 
двора;
• детская и спортивная площадки под крышей — 
место для прогулок и отдыха в любую погоду;
• более 30 уникальных планировок от 30 до 
104,5 кв. м, которые учитывают сценарии жизни и 
потребности самых разных семей;
• квартиры сдаются с предчистовой отделкой White 
box.

Количество квартир: 160.
Срок сдачи: третий квартал 2024 года.
Количество этажей: секции от 6 до 12 этажей.
Класс недвижимости: Комфорт.
Адрес: ул. КИМ, 45.
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Преимущества: 
• за архитектурные решения фасадов в «Камаполи-
се» отвечает архитектор Саша Лукич, руководитель 
международного бюро Portner Architects. Приёмы 
в композиции фасадов комплекса принесут в город 
уют и обаяние европейских городов;
• внутренние дворы «Камаполиса» — одна из изю-
минок проекта: в основу концепции двора каждого 
дома положены своя идея и её наполнение;
• концепция «умного дома»;
• максимально индивидуальные планировки, кото-
рые соответствуют самым разным предпочтениям 
и жизненным акцентам будущих жителей;
• общественные пространства с разными видами 
досуга и отдыха.

Количество квартир: 500*.
Срок сдачи: четвёртый квартал 2025 года.
Количество этажей: от 5 до 15.
Класс недвижимости: Комфорт+.
Адрес: ул. Дзержинского.
* Перваяочередь«Камаполис»
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Весь день 
во время 
проведе-
ния фести-
валя амфи-
театр  
на набе-
режной 
был запол-
нен детьми 
и взрос- 
лыми

более

5тыс. 
человек
собрал 
«Фестиваль  
добра», орга-
низованный 
при поддерж-
ке компании 
«ЛУКОЙЛ»

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»

Алёна Морозова

В Перми на набережной Камы состоялось мас-
штабное событие — «Фестиваль добра» (0+), при-
уроченное к 300-летию Перми. Мероприятие, 

организованное при поддержке компании «ЛУКОЙЛ», 
собрало более 5 тыс. человек не только из Перми, но 
и со всего Прикамья. Для тех, кто не смог попасть на 
фестиваль лично, была доступна онлайн-трансляция. 
Её посмотрели более 22 тыс. человек.

Весь день во время проведения фестиваля амфи-
театр на набережной был заполнен детьми и взрос-
лыми. На сцене для зрителей выступали творческие 
и музыкальные коллективы из Осы, Добрянки, Полаз-
ны, Уинского и Чернушки и других территорий, где 
нефтяники ведут свою деятельность.

Пермский балалаечник Андрей Киряков пока-
зал виртуозную игру, одновременно играя на трёх 
балалайках, а потом аккомпанировал участнику шоу 
«Голос. Дети» Максиму Хрулеву из Чернушки.

На сцене своё мастерство продемонстрировали ре-
бята из Уинского детского народного коллектива «Жаво-
ронки», которые выступили с программой «Вечерочек, 
вечерок». Таланты показали также Осинский народный 
ансамбль песни и танца «Уральская рябинушка» и По-
лазненский коллектив спортивного танца «Формула».

Взрослые и дети подпевали пермскому кавер- 
бэнду Heaven, который исполнил популярные песни.

Пока зрители смотрели концерт, для детей были 
организованы мастер-классы по рисованию и жи-
вописи, проходили различные конкурсы, акции и 
розыгрыши призов.

Гвоздём программы для самых маленьких стал 
Чебурашка, который щедро раздавал апельсины 
всем желающим, с удовольствием фотографировался 
с малышами и развлекал их. Кроме апельсинов, было 
много сладкой ваты и попкорна.

Самые активные зрители могли попробовать свои 
силы в танце — на фестивале проходил флешмоб по со-
временному танцу с профессиональным хореографом.

Генеральный директор «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» Олег  
Третьяков отметил, что такое масштабное событие,  
как «Фестиваль добра», не могло не получиться —  
«по той простой причине, что в этот год мы празднуем 
300-летие Перми».

«Мы долго готовились. Это праздник души и ощу-
щения того, что нашему городу 300 лет. Я думаю, что 
наши жители остались довольны, а если они доволь-
ны, значит, и мы довольны!» — поделился он.

Перед началом вечернего концерта на сцене 
компании «ЛУКОЙЛ» была вручена статуэтка первой 
Народной премии 59.RU в главной номинации «Биз-
нес года» — за проект по строительству новой сцены 
ТЮЗа и театрального квартала.

Заместитель председателя правительства Перм-
ского края Дмитрий Самойлов отметил, что компания 
«ЛУКОЙЛ» не один десяток лет ведёт благотворитель-
ную деятельность в регионе. 

«Я искренне хочу поблагодарить руководство 
нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» и благотворитель-

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Добрые дела на благо пермяков
В Перми при поддержке компании «ЛУКОЙЛ» прошёл «Фестиваль добра»

«ЛУКОЙЛ», жизнь в городе становится веселее 
и краше и жители довольны», — рассказал Дмитрий 
Самойлов.

Самым ожидаемым в вечерней программе фести-
валя стало выступление оперного певца Александра 
Суханова и солистки Московского театра «Новая 
Опера» имени Е. В. Колобова Полины Шамаевой. Они 
исполняли «золотую классику» — произведения Алек-
сандры Пахмутовой и Николая Добронравова.

«Я родился в Перми — это мой родной город, 
и я счастлив сюда вернуться, чтобы выступить на 
300-летии Перми и 30-летии благотворительного 
фонда «ЛУКОЙЛ». Площадка замечательная, люди 
собирались с хорошим настроением. В этом городе 
живут мои родители и учителя. Поэтому для меня 
очень дорого приехать на родную землю», — поделил-
ся своими впечатлениями Александр Суханов.

Концерт завершился выступлением ансамбля 
«Творческое содружество музыкантов» под управле-
нием заслуженного артиста РФ, композитора Алек-
сандра Покидченко.

Кстати, помимо юбилея города, на фестивале 
говорили ещё про один юбилей — 30-летие Благотво-
рительного фонда «ЛУКОЙЛ», который на протяжении 
долгих лет совместно с компанией «ЛУКОЙЛ» вершит 
добрые дела. Многочисленные благотворительные ак-
ции проходят не только по всему Пермскому краю, но и 
в Удмуртской Республике, Республике Башкортостан.

Так, за последние годы благодаря помощи нефтя-
ников 68% сельских и школьных библиотек региона 
в территориях Прикамья обновили мебель и книжные 
фонды. В дар библиотекам передано более 437 единиц 
различного оборудования и мебели, 32 тыс. изданий.

 Проводятся и экологические акции, благоустрой-
ство территорий и мест отдыха и очистка водоёмов.  
Проведено 8 тыс. мероприятий по экологическому 
воспитанию молодёжи.

Важной миссией нефтяники считают также помощь 
здравоохранению региона, развитию социальной 
инфраструктуры. Например, за последние годы  
приобретены десятки автомобилей скорой помощи 
для больниц и пять микроавтобусов для учреждений 
образования и культуры.

Более двухсот детских садов, школ и учреждений 
культуры получили в дар от нефтяников порядка 
4 тыс. единиц различного оборудования. Это спортив-
ные площадки, мультистудии и театральные уголки, 
спортивные площадки и комплекты спортивных тре-
нажёров, дидактические столы с набором развиваю-
щих игр, телевизоры, сценические костюмы и наборы 
конструкторов.

ного фонда за системное и постоянное социальное 
партнёрство в крае и в Перми. Самые яркие проекты, 
которые уже реализованы, — поддержка Пермского 
марафона, десятки спортивных площадок, новые шко-
лы, спортивные площадки. Сейчас все пермяки ждут 
завершения строительства нового здания ТЮЗа и бла-
гоустройство квартала между улицами Пермской и 
Екатерининской. Когда есть такие компании, как  

На правах рекламы
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Мы зани-
маемся 
помощью 
аграриям, 
которые 
из-за санк-
ций стол-
к нулись 
с пробле-
мами при 
закупке 
оборудова-
ния, сель-
хозтехники, 
семенного 
фонда

НОВОСТИ

В Прикамье  
идёт подготовка  
к отопительному 
сезону

ВПермскомкраепродолжаетсяподготовка
системтеплоснабжениянапредстоящуюзиму.
ПословамминистраЖКХиблагоустройства
краяАртёмаБалахнина,котопительномусезо-
ну2023–2024годапоставленазадачапривести
внормативноесостояниеболее1,4тыс.ко-
тельныхи68тыс.кмкоммунальныхсетей.Из
всехисточниковфинансированиянаэтицели
предусмотрено4,7млрдруб.

Безподдержкикраевыхвластеймуниципали-
тетамсложносправитьсяспоставленнымиза-
дачами.Дляэтогоправительстворегионавэтом
годувыделилопорядка19,5млнруб.наподготов-
кукОЗП.Этисредствабылираспределенымежду
сёламиОрда,ЕловоипосёлкамиОктябрьским,
Углеуральским,Кын,РябининоиНыроб.

Такжеврамкахрегиональнойпрограммыпо
модернизациисистемтеплоснабжениячеты-
ретерриторииполучилисофинансирование
изфедеральногобюджета.Фондсодействия
реформированиюЖКХпринялрешениепоока-
заниюподдержкипроектовобновленияком-
мунальнойинфраструктурывгородахПермь,
Лысьва,ВерещагиноивпосёлкеУглеуральском
ГубахинскогоГО.

Такимобразом,вИндустриальномиОрджо-
никидзевскомрайонахПермисовременнойина-
дёжнойсистемойтеплоснабжениябудутобеспе-
ченыболее300тыс.местныхжителейужеэтой
зимой.Дляэтогобыливозведеныдвеновыеблоч-
ныемодульныекотельные(БМК),работающиена
газовомтопливе,вОрджоникидзевскомрайоне.
Ипродолжаютсяработыпопереустройствуболее
2кмсетейдиаметром800 ммвИндустриальном
районе.Стоимостьпроектовсоставляетболее
900млнруб.,изних707млнруб.—федеральные
средстваи193 млн руб.—средстваПАО«ТПлюс».

Первымпроектом,реализуемымврамках
программы,сталпроектвпосёлкеУглеуральском.
Сейчасподрядчикустанавливаетчетыреновые
БМКсобщеймощностью29,5Гкал/ч.Прежняя
котельнаявпосёлкебылапостроенав1980-егоды,
насегодняшнийденьонавыработаласвойресурс.
Новаясистемапоможетснизитьизбыточнуюмощ-
ностьтеплоснабженияна80%,расходынатопливо
исодержание,атакжеповыситькачествоуслуги
для3тыс.местныхжителейисемисоцобъектов.
ОбщаястоимостьработвУглеуральскомсостави-
ла185млнруб.,изнихболее142,5млнруб.были
выделеныизфедеральногобюджета.

ВЛысьведоконца2023годапланируетсяпо-
строить10котельных,выполнитьмодернизацию
двухдействующихобъектовипроложить6 км
трубопровода.Вместоустаревшихисточников
теплавгородеужебылипостроеныпятьБМК.

КакотмечалгубернаторПермскогокрая
ДмитрийМахонин,котопительномусезо-
нуведётсяподготовка18тыс.домови4тыс.
социальнозначимыхобъектов,втомчисле
школыидетскиесады.«Необходимовустанов-
ленныесрокиобеспечитьтепломвсеобъекты,
чтобысуровойуральскойзимойнедопустить
крупныхаварийидлительныхотключений
теплоснабжения»,—подчёркивалон.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ  

КРАЕВОГО МИНИСТЕРСТВА ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА 

Алёна Морозова

ДлядепутатовЗаконодательногоcобрания
Прикамья,работающихнанепостоянной
основе,краевойпарламентофициально

неявляетсяосновнымместомдеятельности.
Но,еслиразобратьсяглубже,всенаправления
работывзаимосвязаныиоказываютнепосред-
ственноевлияниенасоциально-экономическое
состояниенашегорегиона.

ВначалеавгустадепутатАлексейАндреев
былутверждёнвдолжностиректораПермского
государственногоаграрно-технологического
университета(ПГАТУ).Втожевремяонвходит
врабочуюгруппуповопросамразвитиярегио-
нальногоагропромышленногокомплекса.

Алексей Андреев, депутат Законодательно-
го cобрания Пермского края, ректор ПГАТУ:

— Сейчас агропромышленный комплекс ак-
тивно развивается. Продовольственная безопас-
ность страны — одна из наиболее приоритетных 
федеральных задач. И в том числе мы занимаемся 
помощью аграриям, которые из-за санкций стол-
кнулись с проблемами при закупке оборудования, 
сельхозтехники, семенного фонда. Эти проблемы 
показали, что агропромышленному комплексу 
нужна большая автономия от внешнеэкономи-
ческой ситуации, а всё необходимое для аграриев 
должно производиться внутри России. Государ-
ственные субсидии и дотации должны стимулиро-
вать аграриев использовать внутренние ресурсы, 
развивать глубокую переработку.

ЧтокасаетсяПермскогокрая,здесь,посло-
вамдепутата,естьнадчемпоработатьвплане
поддержкипредпринимателей,компенсаций
ивнедрениясовременныхтехнологийсель-
хозпроизводства,посколькурегионотносится
ктерриториямсвысокимуровнемрискадля
выращиваниясельхозпродукции.

Другаяключеваязадачарегиона—воспитание
кадров.АлексейАндреевсостоитвкомитетепо
социальнойполитикеЗаксобрания,длякоторого
приоритетнымиявляютсявопросысоцподдерж-
кинаселения,здравоохраненияиобразования,
в томчислесредне-специальногоивысшего.

Алексей Андреев: 
— Глобальная цель — сделать образование 

доступным для любого школьника вне зависимо-
сти от его возможностей и места жительства. 
Стремимся к тому, чтобы дети могли получить 
качественное образование как в центральных шко-
лах Перми, так и в сельских территориях края.

Чтобыдостичьэтойцели,например,набазе
Усть-Качкинскойсреднейшколысозданцентр
непрерывногообразования«Шагвбудущее»,где
преподавателиПГАТУпомогаютшкольникамиз
Пермскогомуниципальногоокругаготовиться
к ЕГЭпофизике,химии,биологиии обществозна-
нию.Чтобыребятамоглиприменитьсвоизнания
напрактике,организуютсявыездныесеминары.

Стоитотметить,чтоработаПГАТУпересе-
каетсясинициативойдепутатскогокорпуса,
в частности,председателякомитетапосоци-
альнойполитикеСергеяВетошкина,посозда-
ниюпрофильныхагроклассоввсельскихшко-
лах,позволяющихдетямвыбратьпрофессию,
связаннуюссельскимхозяйством.

ПомнениюАлексеяАндреева,достичьцели
безмотивированныхучителейисовременно-
готехническогооснащенияобразовательных
учрежденийневозможно.Поэтомуповышенное
вниманиеуделяетсяобновлениюматериально-
техническойбазышколитехникумовПрикамья
имерамсоциальнойподдержкипедагогов.
Учащиесятехникумовдолжныработатьс со-
временнымоборудованием,используемымна
предприятиях.Такимобразом,выпускники
смогутсразуприступитьк работебездополни-
тельногопереобучения.

ЧтокасаетсяработывПГАТУ,вступление
в должностьректоравуза,считаетдепутат,позво-
лит«строитьдолгосрочныепланы,выстраивать
стратегиюразвитиявуза,анетолькозаниматься
сиюминутными,тактическимизадачами».При
этомпочтиполовинурабочеговремени,каки ра-
нее,АлексейАндреевбудетпосвящатьдеятель-
ностивкачественародногоизбранника.

Алексей Андреев:
— Это участие в заседаниях комитетов, 

рабочих групп, фракции «Единая Россия», пленар-
ных заседаниях краевого парламента, работа 
с документами и выезды на мероприятия. Суще-
ственную часть парламентского рабочего времени 
посвящаю приёмам граждан и общению с муни-
ципальными депутатами и жителями округа, 
подготовкой депутатских запросов и ответов на 
письма избирателей. Это помогает скрупулёзно 
проработать проблему, понять достоверность 
той или иной информации. Без непосредственного 
общения с людьми, изучая исключительно докумен-
ты, невозможно разобраться в проблеме.

Пословампарламентария,входеприёмов
наиболееактуальнымиунаселенияостаются
вопросы,связанныесосферойжилищно-
коммунальногохозяйства,здравоохранением,
пенсионнымобеспечением,ремонтомдорог,
транспортнойбезопасностьюитранспортной
доступностьюОрджоникидзевскогорайона.
«Мыспомощникамивнимательноработаемпо
каждомуобращению,стремимсяразобраться
в ситуацииидостигаемположительныхрезуль-
татов»,—резюмируетдепутат.

АГРОПРОМ

Продовольственная 
безопасность —
приоритетная задача
Депутат краевого парламента Алексей Андреев  
рассказал о тенденциях развития агропромышленного комплекса  
и образования в Прикамье

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСЕЯ АНДРЕЕВА
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Общество

Задача Общественной палаты — 
донести до власти боль общества, 
понятными словами, с конкретными 
предложениями

ФОТО МИХАИЛ КЛОЦ

«Даже винтик в истории  
может на что-то повлиять»
Председатель краевой Общественной палаты Лилия Ширяева — о работе нового созыва

ИНТЕРВЬЮ

Алёна Бронникова

— Лилия Николаевна, вы возглавляете 
Общественную палату уже почти полгода, 
можете подвести основные итоги?

—Итогиподводитьрано.Обэтомможно
будетговорить,когдамыбудемпередавать
своидостиженияследующемусоставу.Сейчас
мывсевработе.Важно,чтонепрерваласьдея-
тельностьпослеизменениясостава.Всебыстро
включилисьвработу.Этотсоставполучился
оченьсильным.Общественнаяпалата—это
36 суперлюдей:умныеиграмотные,профессио-
налывсвоейсфере,руководители,признанные
лидерыобщественногомнения.

— Какие наиболее важные вопросы были 
рассмотрены палатой за это время?

—ВОбщественнойпалате—семькомиссий,
каждаяизкоторыхзанимаетсясвоейтемати-
кой.Ониохватываютвсесферыжизниобще-
ства,начинаяотздравоохраненияиобразова-
ния,заканчиваяэкологическойбезопасностью
иразвитиемгражданскогообщества.Каждый
изчленовкомиссиизнаетпроблематику,вопро-
сы,волнующиеобщество,и«вытягивает»их
наплощадкупалаты,тудажеприглашаются
специалистыизминистерств,представители
общественностиибизнеса,всёэтообсуждается,
ивитогедаютсярекомендации.

Упалатыпозаконунеткаких-либоприну-
дительныхполномочийпореализацииэтих
рекомендаций.ЗадачаОбщественнойпалаты —
донестидовластибольобщества,понятными
словами,сконкретнымипредложениями.

Итутмневспоминаетсямоядеятельность
в качестведепутатаЗаконодательногособрания
Пермскогокрая.В2011годуяпредставлялатам
Ленинскийрайон.Одинизнаказовизбирате-
лей—построитьполиклинику.Ответственно
выполняяего,язанималасьэтойтемойпять
лет:встречаласьсминистрами,обсуждалас гу-
бернаторомиколлегами-депутатами,вносила
поправкивбюджетивдокументыпоздраво-
охранению.Моипредложениявычёркивали,
переносили,заменялинарекомендательные
пунктыитакдалее.Когдаяпересталабыть
депутатом—даженачалопроектирования
поликлиникибыловступоре.Новдокументах
рекомендательныйпунктобэтомоставался.
Через12летпосленачала«борьбы»радостно
видеть,чтополиклиникастоит!Этопример
того,какдажевинтиквисторииможетначто-
топовлиять.12 лет!Авыговорите:подведите
итогизаполгода(смеётся. — Ред.).

— Какие наболевшие вопросы, над которы-
ми вы работаете, ещё можете назвать?

—Общественностьволнуютвсесферынашей
жизнедеятельности.Одинизблоков,который
курируетОбщественнаяпалата,—этосодей-
ствиесозданиюиразвитиюнекоммерческих
организаций.Нанашвзгляд,важнововлечь
в этотпроцесскакможнобольшенеравнодуш-
ныхлюдей.ОбъединяясьвНКО,нашижители
начинаютреализовыватьсоциальноважные
проекты,нужныеиполезныедляокружающих.
Оказалось,чтозапределамиПерминедо-
статочнодействующихНКО.Этозначит,что
жителимуниципалитетовнеимеютвозможно-

этотсчёт,ивсеони—системныйвзглядна
сферуздравоохранения:приданиенужного
статусаучреждениям,работасвыпускниками
вузов,изменениефинансированияконкрет-
ныхнаправлений,компенсационныевыплаты
медицинскимработникамидругие.Покаждо-
мунаправлениюведётсясистемнаяработа,
кое-чтодажеужевоспринятоминистерствами.
Тутглавное—постояннаяработа,ирукине
опускать.

— И при этом вы работаете на обществен-
ных началах?

—Да,всечленыпалатыработаютнаобще-
ственныхначалах.Дляобеспеченияработы
созданаппарат,вотэто—штатныесотрудники.
Иеслинакаждогодепутата—несколькопо-
мощников,тонавсех36членовпалатыпреду-
смотреновсегопятьсотрудниковаппарата.
Конечно,нужновыстроитьегоработумакси-
мальноэффективно,ведьегозадача—обеспе-
читьдеятельностьвсехсемикомиссийипалаты
вцелом.Этонепросто,объёмработыогромный.

— Удалось ли вам сформировать свою ко-
манду?

—Нельзясказать,чтояформируюкоманду.
36членовпалатыизбранывустановленном
порядке.Каждыйизнихсамрешает,вкакой
комиссиионхотелбыработатьсмаксималь-
нойотдачей.Каждаякомиссиясамаизбирает
председателяиегозаместителя.Председатели
входятвСоветпалаты,ивсеважныерешения
принимаютсяим.Виюле,например,Совет
палатыединогласнопринялрешениепоруко-
водителюаппарата,надняхоноутверждено
правительствомкрая.

Задачапредседателяпалаты—организовать
всепроцессытак,чтобыдостигалисьцели,
чтобырешения,принимаемыенаплощадках
палаты,былиреализованы.

Яздесь—тотчеловек,которыйконтроли-
рует,чтобывседокументыбыливовремяи
грамотноподготовлены,чтобывпалатебыла
созданамаксимальнодружелюбнаяатмосфера.
Человекятребовательный:иксебе,икдругим.
Можетбыть,сомнойнепросто.Новсемоитре-
бованиязаключаютсявтом,чтобычленампа-
латыбылокомфортноработать,чтобывовремя
уходилиприглашенияназаседания,чтобыдо-
кументывыходиликачественные,чтобывовре-
мяисполнялисьвсепоручения.Я этотребовала,
ияэтобудупродолжатьтребовать,потомучто
безэтогонельзяналадитьвсепроцессы.

— В СМИ была информация о конфликте 
внутри аппарата и уходе ряда сотрудников 
после вашего назначения. С чем это было 
связано?

—Этоглупости,намойвзгляд.Мынаблюда-
емкоманднуюигру:руководитель(Дмитрий
ГеоргиевичКрасильников)перешёлнановое
местоработы,кнемуушлите,ктоработалвего
команде.Этопоказываетмонолитностьколлек-
тива.

Возможно,что-топоменялосьвуправле-
нии…Янебылапогруженараньшевдеятель-
ностьпалаты,незнаю,какДмитрийГеорги-
евичвыстраивалвнутренниепроцессы.Но,
видявесьобъём,вал,срочность,яисамавэто
погруженавсёвремя,помимоосновнойрабо-

стиделатьбольшедобрыхдел,получаянаэто
финансированиевтомчислеизфедерального
и региональногобюджетовзасчётгрантов.
С главамимуниципальныхобразованиймы
договорились,чтоонинасвоейплощадкесо-
бираютвсеНКО,всехинициативныхграждан,
ачленыпалатысовместносФондомгрантов
губернаторакнимприезжаютиобъясняют,как
создатьНКО,какиегрантыможнополучать.Это
большойблокработы,надкоторымнампред-
стоиттрудитьсявсетригода.

Вкраесозданаинфраструктураподдержки
НКО.Учленовпалатыестьпредложенияпо
разработкеидругихмеханизмовихподдержки.
Например,онипредложилисделатьтак,чтобы
социальноориентированныенекоммерческие
организацииполучаликомпенсациюзаарен-
дупомещенийикоммунальныеуслуги,если
властинеимеютвозможностипредоставитьим
помещениявкачествеимущественнойпод-
держки.Сейчасэтопредложениеанализируется
совсехсторон.

Оченьостростоитвопрособеспечения
отраслиздравоохраненияквалифицирован-
нымикадрами.Естественно,палатанеможет
остатьсявстороне.Членыпрофильнойкомис-
сиисформировалиоколо30предложенийна
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Мы все — общественники, рабо-
таем на основной работе. И поэтому 
основная нагрузка падает как раз на 
сотрудников аппарата. Бывает так, что 
документы палаты я ночами смотрю, 
потому что днём некогда: днём я, как 
нормальный человек, работаю на ра-
бочем месте

 Программа «Модер-
низация первичного звена 
здравоохранения» направ-
лена на обеспечение доступ-
ности и качества первичной 
медико-санитарной помощи 
и медицинских услуг

Модернизация 
здравоохранения
В этом году в Краснокамскую больницу поступило 
медицинское оборудование на сумму более 12 млн рублей
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ты.Да,мывсе—общественники,работаемна
основнойработе.Ипоэтомуосновнаянагрузка
падаеткакразнасотрудниковаппарата.Бывает
так,чтодокументыпалатыяночамисмотрю,
потомучтоднёмнекогда:днёмя,какнормаль-
ныйчеловек,работаюнарабочемместе.

Такчтомнебынехотелось,чтобытутразду-
валсяконфликтнаровномместе.

— Общественная палата помогает регули-
ровать взаимодействие власти и общества. 
Можете привести пример наиболее острых 
вопросов, которые стоят сейчас перед вами?

—Впрошломгодубылхорошийпример
включенияпалатыввопросытранспортной
реформывПерми.

Сейчасчленыпалатыобозначиливопросы
молодыхсемей.Этожененормально,когда
молодыесемьипо10летстоятвочередиине
могутполучитьсвоювыплату,ужедажепере-
ставбыть«молодыми».Мыищемалгоритм,как
этоможноизменить.

Вразработкеситуациясмногодетными
семьями,которыегодамиждутземельные
участки.Надопонимать,что,например,вПер-
миограниченземельныймассивнатерритории
города.Соответственно,надонаходитьдругие
варианты.

Оченьважнаятемареализации189-ФЗ.
Смыслвтом,чтогосударствоготовоотдавать
бизнесуисоциальноориентированнымНКО
оказаниежителямчастисвоихуслугсцелью
повышениякачестваидоступности.Важно,
кромеинформированияобэтом,донестидопо-
тенциальныхисполнителейэтихуслуг,чтоких
оказаниюнужнасерьёзнаяподготовка.Итогда
нашижителибудутиметьвозможностьвыбора.

— Вы также работаете директором АНО 
«Союзэкспертиза-Пермь» и в Совете женщин 
Пермского края. Что из этого вам наиболее 
близко? Какие интересные вопросы стоят на 
повестке в этих организациях?

—Уменяестьещёипроект«Помощьздесь.
Пермскийкрай».Такчтояведучетыреглобаль-
ныхдляменянаправления.Поэтомуиговорю,
чтодокументыпоройночамичитаю.

Работав«Союзэкспертизе-Пермь»—это
экспертнаядеятельность.Проявляюсебякак
специалиствсфереградостроительства,участ-
вуювградостроительныхистроительных
экспертизах,помогаювразрешенииспорных
ситуаций.

Советженщин—этоорганизациясочень
большойисторией.Дляменяоченьпочётно,что
явнейсостою.Женщиныгоряттем,чтоделают,
иэтозаряжаетизаражает.Это—работас мно-
годетнымисемьями,помощь,мастер-классы,
совместныемероприятиясдетишками,суб-
ботники,участиевобщегосударственныхи
крупныхобщественныхакциях.

Авпроекте«Помощьздесь.Пермскийкрай»
мысоздалиалгоритмыработысучастниками
СВОисихсемьями,совместносорганамивла-
сти,сНКО,сбизнесом.Выстроеныалгоритмы
работыпокаждомуобращению.Ужезапущена
процедурареабилитации.Оченьдовольнаре-
зультатами.Новпереди—многоработы!

Алёна Морозова

В2023годувКраснокамскуюгородскуюбольницупродолжаетпоступатьмедицин-
скоеоборудованиедляамбулаторно-поли-

клиническойслужбыидляоснащенияфельд-
шерско-акушерскихпунктов.Оборудование
закупаетсяврамкахреализациипрограммы
«Качественноездравоохранение»,являющейся
частьюпрограммы«Модернизацияпервичного
звеназдравоохранения».

Заминувшийпериодтекущегогодавмедуч-
реждениебылипоставленышестьпортативных
электрокардиографовнаобщуюсуммуболее
480тыс.руб.Всеонипереданывфельдшерско-
акушерскиепункты(ФАП)деревеньБрагино,
Шабуничи,Ласьва,Усть-Сыны,Конец-Бори Но-
ваяИвановка.Наэтихсовременныхэлектро-
кардиографахбылопроведеноужеболее3500
исследованийсцельювыявлениязаболеваний
сердечно-сосудистойсистемы.

ВдиагностическоеотделениеКраснокамской
городскойбольницыбылпоставленкомплекс
УЗИвысокогоклассасистемыHS70A-RUSсто-
имостьюболее8,3млнруб.Спомощьюэтого
аппаратаужепроведено980высококачествен-
ныхультразвуковыхисследований.Медицин-
скиеисследованиясегопомощьюпрошлиболее
388 пациентов.

Вконцеиюнявпервичноесосудистоеотде-
лениегородскойбольницыКраснокамскабыло
поставленоустройствоPabloстоимостьюболее
2,6млнруб.Оборудованиезакупленов рамках
федеральногопроекта«Борьбассердечно-
сосудистымизаболеваниями»нацпроекта
«Здравоохранение».Спомощьюэтойаппара-
турыпрошлиреабилитациюуже15пациентов.

Онаиспользуетсядлявосстановлениямелкой
икрупноймоторики,атакжекоординации
верхнихконечностейпослеперенесённых
сосудистыхкатастроф.Pabloтакжепомогает
привосстановлениидвигательнойактивности
пациента,координациидвиженийконечностей,
бытовойдеятельностиисамообслуживания,
оцениваяприэтомфункциональныевозмож-
ностичеловекаприпомощиинтерактивных
программ.

Помимовышеперечисленнойаппаратуры
вмедучрежденияКраснокамскойгородской
больницыбылизакупленыпятьхолодильников
длялекарственныхпрепаратовишестьодеял
сподогревом.Оборудованиебылопередано
в ФАПыдеревеньБрагино,Шабуничи,Ласьва,
Усть-СыныиКонец-Бор.

Константин Самойлов, главный врач 
Краснокамской городской больницы:

— Первичное звено, а это в том числе и ФАПы 
нашей Краснокамской ГБ, — один из ключевых 
этапов в системе оказания медицинской помо-
щи жителям Краснокамского городского округа. 
Именно здесь формируется отношение пациента 
к системе здравоохранения в целом. И поэтому 
такие аспекты, как долгое ожидание или неэффек-
тивность исследований на этапе первичного звена, 
мы стараемся исключить. Благодаря программе 
«Модернизация первичного звена здравоохранения» 
происходит обеспечение доступности и улучшение 
качества первичной медико-санитарной помощи. 
Одним из основных достижений в этом направ-
лении является оснащение новым медицинским 
оборудованием подразделений Краснокамской ГБ, 
оказывающих амбулаторную помощь. Реабилита-
ционное оборудование, которое поставлено сейчас 
в первичное сосудистое отделение, тоже очень 
важный момент. С его помощью мы сможем повы-
сить качество жизни пациентов после перенесён-
ных сердечно-сосудистых заболеваний. Мы ста-
раемся обеспечивать качественной медицинской 
помощью всех граждан, где бы они ни жили. И это 
особенно актуально для населения отдалённых 
территорий.

Напомним,программа«Модернизацияпер-
вичногозвеназдравоохранения»направленана
обеспечениедоступностиикачествапервич-
ноймедико-санитарнойпомощиимедицин-
скихуслуг.Этодостигаетсязасчётоснащения
медорганизаций,набазекоторыхоказывается
первичнаяпомощь,атакжерайонныхбольниц
новейшимоборудованием.Целиэтойпрограм-
мысоответствуютзадачамнацпроекта«Здра-
воохранение»,инициированногопрезидентом
РФВладимиромПутиным.

Аппарат УЗИ в Краснокамской городской 
больнице
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Культурный слой

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

«У нас всё своеобразное,  
начиная с тематики»
Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона  
и делится планами на следующий

Юлия Баталина

— Мы с вами встречались весной 2022 года 
и обсуждали планы «Сцены-Молот» на сезон 
2022/23. Удалось ли воплотить все задумки 
или жизнь внесла свои коррективы? Как во-
обще прошёл сезон?

—Яоченьдоволенрезультатамисезона,по-
томучтооднаиззадач,которуюяпередсобой
ставилкаккуратор«Сцены-Молот»,—расши-
ритьрепертуарэтойплощадки,иэтоудалось.
На«Сцене-Молот»оставалосьвсегопятьназва-
ний;внынешнем,недавнозавершившемсясе-
зонемысделалидваобновлениярепертуарных
спектаклейивыпустилишестьновыхпремьер,
итоговрепертуаретеперь11названий.

Премьерыдвухужеготовыхспектаклей
перенесенынаосень,ноэтосвязаносогром-
нымколичествомпремьернаобеихсценах
Театра-Театра,собъёмомнеобходимойтех-
ническойподготовки.Мыфактическисдела-
лиспектакли«Какпережитьлето»и«Серёжа
оченьтупой»идажепоказалиихнапублику,
ноофициальныепремьерырешилиотложить
наначалоновогосезона.Всёостальноеиз
задуманногосделано:восстановлены«Сказка
оцареСалтане»сновым —студенческим—
составоми «Пермскиебоги»—тожесновым
составом.

Вышлиновыеспектакли:«Живаяистория
осмерти»,«Квадрат»,«Урожай»,«Солярис».
Вошливпостоянныйрепертуарспектакль-
концертТатьяныВиноградовой«Ичувства
вновькрылаты»ипластическийспектакль
«Провинция—столица»Свободноготеатра
современноготанцаКсенииМалининой.

— А если говорить не о количестве, а о со-
держании, вы довольны? Выдерживается 
ли идеология «Сцены-Молот» как экспери-
ментальной площадки, альтернативной по 
отношению к большой сцене?

—Мнекажется,да.Оченьхорошовсёскла-
дываетсяскамернымимюзиклами,которые
сталипоявлятьсяна«Сцене-Молот»вэтомсезо-
не.Этоэкспериментальныемюзиклы,которые
набольшойсцененемоглибысостояться.Вних
всёсвоеобразное,начинаястематики,—взять
хотябы«Живуюисториюосмерти»:этатемана
большойсценеврядлисыгралабы.

ТЕАТР

Темюзиклы,которыеставятсяибудутставить-
сяна«Сцене-Молот»,—этонеформатбольшого
шоу.Этоспектаклиноваторскихформатов.Ком-
позиторВладимирРанневпоставилунассовсем
необычныймузыкальныйспектакль«Серёжа
оченьтупой»—этокакбымюзикл,новтожевре-
мянемюзикл,аоратория,вкотороймузыкальные
инструменты—микроволновки,холодильники,
вентиляторыи стиральныемашины.

Подростковыймюзикл«Какнампережить
лето»—конечно,болеепопсовый,номузыка,
которуюнаписалАлександрМарголин,—очень
современная,этонастоящийпоискформ.Алек-
сандрвообще-тоактёрТеатранаТаганкеиво-
калиствгруппеGoodradio,аегопервыймюзикл
случилсяунас,вПерми.

— Какие планы вы строите на следующий 
сезон?

—Многиеспектаклинашегоактуального
репертуарародилисьвтеатральнойлаборатории
«РезиденцияТТ».Вновомсезонемыпродолжим
проводитьлаборатории,новдругомформате.
Раньшемолодыережиссёрывпятеромприезжа-

лиизанеделюделалипятьэскизов.Сейчасмы
приглашаемрежиссёровпоодномувтечение
всегогода—насрок,которыйудобенинам,иим.
Лабораториянепрекращается,онабесконечная—
втечениесезона.Этоделаетсядлятого,чтобыне
останавливатьрепертуар—онрасширяется,унас
многопремьернаобеихсценах,всятруппазанята.

Ужеспланированалабораториянаследую-
щийсезон,приедутпятьрежиссёров.

Вначаленоябряунассостоитсяпремьера
спектакляБорисаЛеонидовича…

— Мильграм ставит спектакль для малой 
сцены?

—Да!Ноэтоведьневпервые.Унегобыл
«Месяцвдеревне»,«Конецигры»поБеккету,
«Вертинский»…

— И что же он нынче делает?

—ПьесуНиколаяКоляды,даженепьесу,
а сценарий.Онизвестенподназванием«Чирик
кердыкку-ку»,естьидругиевариантыназва-
ния.Унасспектакльназывается«КакСергей
Сергеичпрославитьсяхотел»,этопокарабочее
название.ПриэтомСергейСергеичтамвообще
неглавныйгерой,главныегероини—старушки.
Этотакаятрогательнаякомедия.

Вдекабре,можетбыть,вянварепоста-
раемсясдатькамерныймюзикл,который
готовитсяспредыдущейлаборатории«Рези-
денцияТТ»—«Чёртовадоставка».Егобудет
ставитьКсенияМалинина,вроликомпозито-
равыступилнашштатныйдирижёрКирилл
Бузмаков.Художники-постановщики —По-
линаГречкоиМашаЛевина,которыедела-
лисценографиюпластическогоспектакля
«Сердцепармы».

Вфевралеунаспопланупремьераспектакля
«Маузер»,ставитьбудетВикторМульков—
пермскийрежиссёр,известныйпо«бродилке»
ПермскоготеатраоперыибалетаLocation.Он
в этомгодузавершаетобучениевСанкт-Петер-
бургеуАнатолияПраудина.

…АдальшережиссёризСанкт-Петербурга
КириллЛюкевичбудетставить«Гамлет.Мо-
гильщики»—спектакльегособственногосочи-
ненияодвухмогильщикахизшекспировского
«Гамлета».

Естьещёпремьерывпланах,нопокая бы
ихненазывал:тамвсёнастадииподписания
договоров.

СПЕКТАКЛЬ-ДРЕЙФ · БИЛЕТЫ: PERMOPERA.RU  · 12+ 
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ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ТАТЬЯНЫ САННИКОВОЙ

 Получился фестиваль, вписан-
ный в пространство города, но в то же 
время предлагающий формат зелёно-
го острова внутри мегаполиса

«У нашего зрителя 
всегда есть выбор»
Руководитель Пермского дома народного творчества «Губерния»  
Татьяна Санникова — о фестивале «Обряды-наряды»  
и о проекте «Пермская диковина»

ФЕСТИВАЛИ

Юлия Баталина

— В этом году в рамках фестивального 
марафона «Город встреч» к 300-летию Перми 
впервые прошёл фестиваль «Обряды-наря-
ды», инициатором которого вы были. Всё ли 
получилось так, как было задумано?

—Всегдахочетсясделатьещёкраше,нов це-
ломвсё,чтозадумано,былосделано.Фестиваль
состоялсяидажебылиспытандождём!Когда
нашепеременчивоеуральскоелетовносит
своикорректировкивпрограммуитемне
менеепрограммапроходитвся,целиком —это
доказательствожизнеспособностипрограм-
мы:посколькуонабыларассчитананетолько
насценическуюплощадкуибылодостаточно
большоеколичестворазныхформактивно-
сти,фестивалюудалосьпреодолетьневзгоды,
и,судяпоотзывамзрителейи нашихгостей,
он получился,чемуяоченьрада.

Мнекажется,наэтотформатестьзапрос.
Получилсяфестиваль,вписанныйвпростран-
ствогорода,нов тожевремяпредлагающий
форматзелёногоостровавнутримегаполиса.
Теландшафтныерешения,которыеестьна
эспланаде,позволилиэтосделать:сочетание
разнообразнойзеленииформфестивальнойак-
тивностиоказалосьорганичным—отвождения
хороводовдолепкигородаизглины.Отлично
вписалисьсюдаикулинарныемастер-классы,
которыедаютнекрутыеповараизмодных
ресторанов,астарожилы,которыепоказывают,
какготовитсятрадиционнаянациональная
кухня—правильно,по-деревенски.

Оченькстатиоказалосьогромноеколичество
венковизполевыхцветовисвежейтравы,кото-
рыемызаготовилиипростораздавали.Очень
многофотографий,накоторыхвэтихвенкахи
приезжиеартисты,иобыкновенныезрители.

Мывидимвсестороннийинтерескэтой
теме —событияподдерживаютсярегиональ-
нымминкультом.

— Вы уже упомянули программу «59 фести-
валей 59 региона». Как в этом году проходит 
эта программа?

—Мыожидаливэтойпрограммефестивалей
самойразнойжанровойпринадлежностиине
предполагали,чтозначительнаячастьсобытий
станетмероприятиямиэтническойтематики.
Из59фестивалейоколо30—этофестивали,
связанныестрадиционнойкультурой,смест-
нымфольклором,ссобытиямитрадиционного
календаря.

Вэтомгодукакникогдавысокинтерес
жителейПермикпутешествиямпоПермскому
краю,идовольномногоагентствформирует
туристическиегруппы,которыеотправляются
нанебольшиефестивали.Посетителиценят
туатмосферу,тотнеповторимыйдухдеревни
илипосёлка,когдатычувствуешь,чтоприехал
в гости,внеформальнуюобстановку.

Программа«59фестивалей59региона»
в этомгодуширокоохватываеткалендарь,она
активноначаласьзимойизавершитсяглубокой
осенью,алетомкаждыевыходныепроходитпо
четыре-пятьфестивальныхсобытий.Унашего

зрителявсегдаестьвыбор,кудапоехатьис ка-
койновойтерриториейпознакомиться.

— В этом году почему-то мало слышно про 
«Пермский край — территорию культуры». 
Что происходит с этой программой?

—Нынешнийгодбогатнакруглыедаты,
юбилейотмечаютнетольковПерми:360 лет
Кунгуру,400летКарагаю.«Центрамикультуры»
сталиэтидветерритории-юбилярши,иинфор-
мационныйакцентделаетсянаихюбилейных
событиях,аненасобытияхпрограммы«Перм-
скийкрай —территориякультуры».

Темнеменее,например,вКарагае«Культур-
ныесубботы»—этоновоесловодлятерритории
иеёсоседей,ониникогдаещётакнеработали,
невключаликромеместногосообществаещё
и окружающиетерритории.

ВерхнечусовскиеГородки—маленькийна-
селённыйпункт,вкоторомведётсяинтересная
работа.Еслибыонипыталисьработатьтолько
стемойтрадиций,архаичностииглубокой
истории,это,можетбыть,былобынестольэф-
фективно,ноониработаютсместныммолодым

сообществом,ичерездвенеделитампредстоит
масштабноесобытие,закоторымстоитбольшая
социокультурнаяработа,имнекажется,что
получаетсядовольноинтересно.

Сдругойстороны,выправы,естьопределён-
ныесложностисконкурсомнастатус«Центра
культурыПермскогокрая»:впоследниегоды
снизиласьконкуренциямеждукрупнымигоро-
дами,вконкурсегодотгодаучаствуютипобе-
ждаютодниитеже;втожевремявмаленьких
территорияхконкуренциярастёт.Мысейчас
какразсминкультомобсуждаем,какиеизме-
нениямогутбытьвнесенывконкурс«Пермский
край—территориякультуры»,иоченьнадеем-
ся,чтопрограммаполучитновыйимпульс.

— Что за проект — «Пермская диковина»?

—Мыпопыталисьпридуматьзонтичный
бренд,которыйбыобъединилтеремесленные
и народно-художественныепромыслыПерм-
скогокрая,которыесегодняживыимогутбыть
где-товосстановлены,где-торазвитыипродви-
нуты,преобразованыспомощьюдизайнеров.
Цельпроекта—чтобынашипермскиебренды,
нашихудожественныеремёслаинародные
промыслысталичутьболееизвестны,престиж-
ны,покупаемыипродаваемы;болеезаметны
нетольконатерриториигорода,ноинакарте
России.Эточастькомплексногорегионального
планаразвитиянародныхпромыслов,поддер-
жанногогубернаторомПрикамьяДмитрием
Махониным.

Бренд«Пермскаядиковина»—одинизвсего
лишьтрёхбрендов,которыебудутпредстав-
лятьПермскийкрайнамасштабнойвыставке
«Россия»наВДНХ,котораяначнётся4 ноября
и будетпроходитьпоапрель2024года.

Мнеоченьнравится,чтов рамках«Перм-
скойдиковины»формируютсяновыеместные,
пустьмаленькие,бренды,например,прекрасно
развивается«Сайгатскаяклетка».Ещёгодназад
мынеслышалиэтогоназвания,аэто—объеди-
нениелюдейсзолотымируками,сэнтузиазмом
занимающихсяткачеством.Онисоздалиболь-
шуюлинейкупродукции,которуюлюдисудо-
вольствиемпокупают:сумки,клатчи,подушки
изголубойдомотканойтканивклетку,матрёш-
кивклетку,ложки,табуреткив клеточку.

Вэтомгоду«Пермскаядиковина»станет
основойдляоформленияёлкиПермскогокрая
в рамкахпроекта«ЁлкиРоссии»—всероссий-
скогопроекта,когдаоткаждогорегионаде-
лаетсяёлка,которуюдизайнерыоформляют
с использованиемпромыслов,характерныхдля
этогорегиона.ЁлкибудутразмещатьсянаВДНХ
ипоказывать,какпрекраснонашекультурное,
историческое,художественноенаследие.

Публикуется в сокращении.  
Полностью интервью с Татьяной Санниковой  
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ФОТО ТАТЬЯНА ПЕРМЯКОВА

Образ жизни

  
На выстав-
ке «Дом 
у реки» 
представ-
лены рабо-
ты Михаила 
Павлюке-
вича конца 
1990-х — 
начала 
2000-х 
годов

Юлия Баталина

ТворчествоМихаилаПавлюкевичапре-
красноизвестнопермскимлюбителям
изобразительногоискусства.Этохудож-

ник,которогоможноназватьнепростоизвест-
ным,нокультовым.Онбылоченьищущим
человеком,вегоарсеналебыломножество
инструментовхудожественногосамовыраже-
ния,и поэтомуеготворчествовмещаетвсебя
целыйпластактуальныхдлярубежаХХ–XXI ве-
ковхудожественно-философскихприёмов.По
словамдиректорагалереи«Марис-арт»Татьяны
Пермяковой,«Павлюкевич—самопогружён-
ный,немногословныйивдохновенныймастер,
длякоторогонесуществует«злобыдня»,при
встречеспроизведениямикоторогозадумыва-
ешьсяотайнерожденияобраза,оегозримой
форме».

На берегу очень быстрой реки… 
В галерее «Марис-арт» проходит выставка-трибьют Михаила Павлюкевича

ВЫСТАВКА

с основательностью, сочетают материальное 
и нематериальное. Художник строит свои образы 
цветом по микрокирпичику, микроточке, подобно 
тому, как глубинные чувства складываются из 
мельчайших капель отрывочных впечатлений, 
доступных глазу. А после на внутреннем экране 
художника всё увиденное сливается, срастается, 
обретает очертания форм, рождая образ.

Впоследниегодыхудожникувлекалсяаква-
рельюипастелью,многоэкспериментировал
с декоративно-прикладнымитехниками,втом
числевместесоспутницейжизниОльгойСуб-
ботиной—собъёмнымтекстилем.Егостиль,
выражающийстремлениекобобщению,реши-
тельнорасправляющийсясдеталямиимело-
чами,какнельзялучшеподошёлкразговору
о большомивысоком,прикоторомПавлюкевич
старательноизбегалпафоса,напротив,снижал
тонразговораспомощьюнепростой,ненавяз-
чивойиронии.

НапротяжениимногихлетобразыДома
и Берегабылидляхудожникаотправными,
сюжетообразующими.Так,«Дом»наакварели
2020года—этосозданныйприпомощипоч-
тидетскогорисункаобразмаленькой,част-
нойжизни,вписаннойвобъёмМироздания,
а картинысназванием«Наберегу»онсоздавал
неоднократно.Егопростодушные,вдумчивые
персонажинередкооказываютсянаберегу,на
краюобрываивглядываютсявбездну,довер-
чивосвесивножки.«Конь». 2003

«Натюрморт». 
1997

«Тост». 2003

«На берегу». 2002

Навыставке«Домуреки»(16+),открытой
в «Марисе»до26августа,представленыработы
конца1990-х—начала2000-хгодов.Худож-
никанесталовмае2021года.Павлюкевич
активновыставлялсякакперсонально,таки
в составебольшихвыставок—от«Арт-Пер-
ми»допроектовмузеяPERMM,и,казалось
бы,всеегокартиныизвестны,многиедавно
ужеобрелипостоянноепристанищевмузеях
ичастныхколлекциях,но«Марис-арт»,как
всегда,умудрилсянайтинечтоещёневиден-
ноепубликой.

ВразныепериодытворчестваПавлюкевич
пробовалразныестили,обращалсякраз-
нымтемам.Большиесерииунегопосвящены
стариннымгородамидеревнямПрикамья
и России,пермскойдеревяннойскульптуре;
онпереосмыслял—иногдаоченьвдумчиво,
а иногдаииронически—авангардиискусство
старыхмастеров.

Татьяна Пермякова, директор галереи 
«Марис-арт»:

— По большому счёту, все произведения Миха-
ила Павлюкевича, будь то лирическая абстракция 
на темы городского пейзажа или постмодернист-
ская игра с образами живописи XVI–XVII веков, 
говорят об одном — о данной свыше одухот-
ворённости и осмысленности всего сущего. Он 
размышляет о том, что вне времени. Его работы 
соединяют в себе одномоментность восприятия 
со «сделанностью», зыбкость и иллюзорность — 


